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Клубни по интересам
Аграрии увеличивают урожай картофеля — бизнес рассказал о мерах по обеспечению россиян 
отечественным овощем

Наталья Башлыкова

У рожай картофеля в этом году мо-
жет вырасти на 250 тыс. т в срав-

нении с 2024-м. Для этих целей агра-
рии уже увеличили посевные площади 
на 10 тыс. га, однако по итогам посев-
ной они могут расшириться и до 20 тыс. 
га. Об этом «Известиям» рассказали 
в Картофельном союзе. Там заявили, 
что прилагают максимум усилий, что-
бы у россиян была своя продукция. 
При этом бизнес призывает отказать-
ся от импорта, чтобы отечественный 
урожай был востребован.

Российские аграрии в этом году на-
мерены увеличить урожай картофе-
ля. Об этом «Известиям» рассказал 
исполнительный директор Союза 

участников рынка картофеля и ово-
щей (Картофельный союз) Алексей 
Красильников.

— Предварительный прогноз Мин-
сельхоза по увеличению площадей 
под картофель был на уровне 6,5 тыс. 
га. Планировалось, что всего будет вы-
сажено 286 тыс. га. Однако теперь он по-
вышен на 10 тыс. га. В переводе на тон-
ны при урожайности в 25 т с гектара как 
минимум в этом году нужно ожидать 
плюсом 250 тыс. т урожая, — пояснил 
представитель бизнеса.

Он напомнил, что под урожай 2023–
2024  годов площади сократились 
на 30 тыс. га, они были на уровне 316 тыс. 
га. По его словам, сегодня посадка за-
вершена на 80% территории, 
и посевная ещё идёт.
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Ударными темами
Каковы итоги второго раунда переговоров РФ и Украины —  
Москва предложила Киеву обмен пленными и телами погибших военнослужащих

Семён Бойков

Н едавние удары по военным аэро-
дромам и теракты в российском 

приграничье повлияли на ход и ре-
зультаты второго раунда переговоров 
РФ и Украины в Стамбуле, заявили «Из-
вестиям» эксперты. Действия Киева 

были нацелены на срыв переговорно-
го процесса. Но всё же 2 июня стороны 
обменялись меморандумами об уре-
гулировании конфликта, а также дого-
ворились о новом обмене пленными. 
Одним из новшеств стало предложе-
ние России ввести режимы прекраще-
ния огня на отдельных участках линии 

соприкосновения. О том, что содержат 
российские и украинские меморанду-
мы и как Москва оценила итоги очеред-
ной встречи, — в материале «Известий».

Второй раунд переговоров России 
и Украины в Стамбуле, который про-
шёл во дворце Чыраган, завершил-
ся конкретными договорённостями 

об обмене пленными. Он может стать 
самым масштабным с начала СВО, за-
явил по итогам встречи глава россий-
ской делегации, помощник президен-
та РФ Владимир Мединский. По его 
словам, в него войдут от 1 до 1,2 тыс. 
человек с каждой стороны. Предыду-
щий обмен, о котором удалось догово-

риться 16 мая, состоялся по принципу 
«1000 на 1000».

— Мы договорились о самом круп-
ном, масштабном обмене по следую-
щей формуле: во-первых, все тяже-
лораненые, тяжелобольные будут 
обменяны по принципу всех 
на всех, — сказал он. 

Ресурсный актор
Россия может увеличить экспорт газа в Сербию,  
а в Белграде обещают разобраться с поставками 
оружия Киеву

Кирилл Фенин

Р оссия увеличит поставки природ-
ного газа в Сербию — это подразу-

мевает новый контракт, над которым 
работают стороны, заявил «Извести-
ям» посол Сербии в РФ Момчило Бабич. 
По его словам, Москва и Белград до-
говорились по этому вопросу во вре-
мя визита Александра Вучича в Москву 
9 мая. Эксперты отмечают, что увели-
чение поставок технически возможно 
только в случае перезапуска «Северных 
потоков», Ямала — Европы или транзи-
та через Украину. На переговоры мо-
жет влиять и общий фон отношений 
двух стран: спецслужбы России сооб-
щили, что сербское оружие попадает 
на Украину через третьи страны, в Бел-
граде обещают разобраться в ситуации.

По словам Момчило Бабича, Сер-
бии нужно намного больше россий-
ского газа. 

— Точных сроков подписания кон-
тракта нет, но нужно сделать всё, что-
бы поставки различных продуктов, 
в том числе газа, продолжались, — ска-
зал дипломат «Известиям».

Срок действия предыдущего кон-
тракта между странами закончился 
весной, однако в мае его действие было 
продлено до 30 сентября. Об этом сооб-
щил директор компании «Сербиягаз» 
Душан Баятович. Белград будет полу-

чать 6 млн куб. м по цене €290 за 1 тыс. 
куб. м. Это позволит Сербии заполнить 
газовые хранилища перед отопитель-
ным сезоном.

Белград торопится заполнить хра-
нилища, опасаясь санкций ЕС про-
тив импорта российского газа. Ранее 
Брюссель опубликовал дорожную 
карту по отказу от российских энер-

гоносителей к 2027 году, при этом уже 
к концу 2025-го планируется запретить 
спотовые поставки российского голу-
бого топлива.

Эксперты видят сложности в уве-
личении поставок в Сербию по «Турец-
кому потоку». Общая пропускная спо-
собность второй нитки газопровода, 
по которой идут поставки, — 15,75 млрд 
куб. м в год, и это тот объём, который 
сейчас уже получают потребители 
в Центральной и Восточ-
ной Европе.

Торговать по лицу
Вендинговые автоматы начнут подтверждать возраст по биометрии —  
когда технология появится в магазинах и распространят ли её на алкоголь и табак

Евгений Грачев

В России готовится к запуску сервис 
подтверждения возраста по биоме-

трии — уже летом он появится в вендин-
говых аппаратах, сообщили «Извести-
ям» в аппарате вице-премьера Дмитрия 
Григоренко. Благодаря этому можно бу-
дет купить товары с возрастным огра-
ничением — для этого нужно предва-
рительно сдать свои данные в единую 
биометрическую систему. В первую 

очередь изменения затронут продажу 
энергетиков, которые с марта прода-
ют только людям старше 18 лет. В буду-
щем с помощью сервиса можно будет 
без паспорта купить алкоголь и табак 
на кассах самообслуживания. Насколь-
ко безопасно пользоваться такими сер-
висами и почему пока россияне не так 
активно их применяют — в материале 
«Известий».

В ближайшие месяцы сервис под-
тверждения возраста по биометрии 

появится в вендинговых аппаратах, 
заявили «Известиям» в аппарате ви-
це-премьера Дмитрия Григоренко. 
Протестировать сервис планирует-
ся в аппаратах «ФитВенд», сообщил 
представитель компании. Затем его 
будут масштабировать и другие ор-
ганизации, ожидают в Центре биоме-
трических технологий (ЦБТ), кото-
рый выступает оператором единой 
биометрической системы 
(ЕБС).

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

Белград торопится 
заполнить свои храни-
лища, опасаясь введе-
ния санкций ЕС против 
импорта российского 
газа. Ранее Брюссель 
опубликовал дорож-
ную карту по отказу от 
российских энергоноси-
телей к 2027 году
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«Сохранится школа — 
будет и посёлок»
Как после продвижения российских 
войск живёт Александровка, 10 лет 
находившаяся на линии фронта, — 
репортаж «Известий»

02

Россия, несмотря на украинские 
теракты, продемонстрировала 
готовность вести переговоры
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Ресурсный актор
A А значит, увеличить постав-

ки российского газа в Сер-
бию по «Турецкому потоку» можно 
лишь в случае перезапуска других 
маршрутов: «Северных потоков», га-
зопровода Ямал — Европа или транзи-
та через Украину, сказал «Известиям» 
эксперт Финансового университета 
и Фонда национальной энергетиче-
ской безопасности Игорь Юшков.

Эксперт подчеркнул, что сербской 
экономике из поставляемого Росси-
ей объёма хватает 2–2,5 млрд куб. м 
в год, однако Белград может перепро-
давать излишки.

— Сербия хотела бы покупать газ 
в качестве трейдера и перепродавать 
на соседних рынках. Здесь вопрос, хо-
тим ли мы продавать им как трей-
деру или нет. «Газпрому» невыгодна 
ситуация, когда основной зарабо-
ток будет оставать-
ся у сербской компа-
нии, — отметил Игорь 
Юшков.

Сей час росси й-
ский трубопровод-
ный газ поступает в Европу только 
через «Турецкий поток». Из Турции 
поставки идут через Болгарию и Сер-
бию в Центральную Европу. С 2021 
года «Газпром» начал поставки газа 
по этому маршруту в Венгрию (кон-
тракт на 15 лет) и Хорватию. А с фев-
раля топливо таким способом получа-
ет и Словакия (контракт до 2034 года).

Венгрия в 2024 году использовала 
7,6 млрд куб. м из «Турецкого пото-
ка». Для Словакии как конечной точке 
на маршруте трубопровода доступно 
около 1 млрд куб. м. Важность марш-
рута подчёркивается тем фактом, 
что премьер Венгрии Виктор Орбан 
и президент Сербии Александр Ву-
чич заявили, что обеспечение безо-
пасности газопровода — задача для 
обеих стран.

М н о г и е 
страны ЕС ве-

дут закупки российского СПГ, в том 
числе через посредников. Напомним, 
что Россия по итогам 2024 года стала 
вторым крупнейшим поставщиком 
газа в Евросоюз, обогнав США, сле-
дует из данных аналитической ком-
пании Bruegel. 

Сербия остаётся фактически един-
ственной страной на Балканах (поми-

мо Боснии и Герцеговины), которая 
не ввела санкций в отношении Рос-
сии. Белград поддерживает прямое 
авиасообщение с РФ, сохраняет без-
визовый режим. 

Однако западные ограничения всё 
же влияют на отношения стран. В част-
ности, Сербия расторгла несколько 
контрактов с Россией по поставкам во-
оружения, сообщал в январе 2025 года 
начальник Генштаба армии республи-
ки Милан Мойсилович. От санкций 
страдает и товарооборот.

Отдельным вопро-
сом ста л и поста вк и 
сербского оружия Укра-
ине. Пресс-бюро Служ-

бы внешней разведки России на днях 
сообщило, что сербские оборонные 
предприятия вопреки декларируемо-
му властями нейтралитету поставля-
ют боеприпасы для ВСУ. Прикрытием 
для антироссийских действий слу-
жит схема с использованием фаль-
шивых сертификатов конечного 
пользователя и стран-посредников. 
По информации СВР, в этом участву-
ют крупнейшие сербские компании, 
а их вклад в вооружение ВСУ исчис-
ляется «сотней тысяч снарядов для 
РСЗО и гаубиц и миллионом патро-
нов».

Первые сообщения о сербском 
оружии на Украине появились ещё 
в августе 2024 года. Российский МИД 
тогда призвал Белград придержи-
ваться отказа от помощи Киеву.

Сербские власти отреагировали 
незамедлительно. Вучич заявил, что 
обсуждал эту тему с Путиным, была 
сформирована совместная рабочая 
группа для установления фактов. Тем 
не менее Сербия продолжит продажу 
оружия за рубеж, поскольку её воен-
ные предприятия, где трудятся 24 тыс. 
человек, «должны работать и выжи-
вать», как выразился сербский лидер.

В Сербии нет госмонополии 
на продажу оружия, этим занимает-
ся более 200 предприятий. Продажи 
приносят Белграду неплохой доход — 
$1,3 млрд в 2021 году.

A — Это гуманитарный жест 
с нашей стороны. Во-вторых, 

по такой же формуле «всех на всех» бу-
дут обменяны молодые солдаты в воз-
расте до 25 лет. При этом общий по-
толок обмена будет не менее тысячи 
человек с каждой стороны, — сказал 
он, отметив, что потолок обмена «воз-
можно, будет больше», сейчас цифры 
уточняются.

РФ и Украина также договорились 
о создании постоянных медицинских 
комиссий — на основании их заклю-
чений будут формироваться списки 
на обмен тяжелоранеными бойцами.

— Такие обмены будут проходить ре-
гулярно, — отметил глава российской 
делегации.

Кроме того, РФ в одностороннем 
порядке передаст Украине 6 тыс. за-
мороженных тел военнослужащих 
ВСУ. По словам Владимира Медин-
ского, они будут отправлены Украине 
на следующей неделе, «чтобы их мог-
ли по-человечески похоронить». Киев 
также заявил о готовности передать 
Москве 6 тыс. тел.

Кроме того, РФ предложила Укра-
ине прекращение огня на 2–3  дня 
на отдельных участках линии сопри-
косновения. По словам Владимира 
Мединского, это должно позволить 
собрать тела погибших  — на фоне 
продвижения России у ВСУ погиб-
ших больше, чем у российской армии. 
Он пояснил, что украинские военные 
пообещали в ближайшее время де-
тально проработать вопрос реализа-
ции этой договорённости. Интересно, 
что Владимир Зеленский отрицатель-
но отреагировал на эту инициативу.

Весьма остро в этот раз стоял во-
прос о воссоединении семей. Киев 
показательно потребовал от РФ воз-
вращения «украденных» украинских 
детей. Об этом, в частности, высказал-
ся глава офиса президента Андрей Ер-
мак. Владимир Мединский сообщил, 
что Украина передала России полный 
список детей, в котором 339 фамилий. 
Власти РФ будут отрабатывать инфор-
мацию по каждому ребёнку, сказал он, 
добавив, что Москва за последнее вре-
мя вернула Киеву 101 ребёнка, а укра-
инская сторона российской — 22.

— Нет ни одного похищенного ре-
бёнка. Есть дети, спасённые наши-
ми солдатами ценой своей жизни, 
с риском вытащенные из зоны боевых 
действий, вывезенные. Мы ищем ро-
дителей. Если появляются родители, 
мы их возвращаем, — сказал Владимир 
Мединский. — Из темы похищения де-
тей, к сожалению, украинскими вла-
стями устроено шоу, ориентированное 
на сердобольных европейцев.

Наконец, Россия через Турцию пе-
редала Украине проект меморандума 
по урегулированию украинского кон-

фликта. Владимир Мединский сообщил, 
что он состоит из двух частей: как до-
стичь настоящего долгосрочного мира 
и какие сделать шаги, чтобы было воз-
можно полноценное прекращение огня.

Российская делегация довольна 
итогами второго раунда перегово-

ров, отметил Владимир Мединский. 
Президент Турции Реджеп Тайип Эр-
доган назвал встречу «великолеп-
ной». Генсек ООН Антониу Гутерреш 
заявил, что приветствует достигну-
тое в Стамбуле соглашение между 
РФ и Украиной по обмену пленны-

ми. Не ясно, когда и при каких усло-
виях может пройти следующий ра-
унд, однако присутствует понимание, 
что, скорее всего, он состоится снова 
в Стамбуле. Рустем Умеров заявил, что 
предложил России провести встречу 
до конца июня.

Новости   

«Сохранится школа — будет и посёлок»
Как после продвижения российских войск живёт Александровка, 10 лет находившаяся                на линии фронта, — репортаж «Известий»

Четверть детей находятся в детских домах 
и приютах РФ необоснованно

П о итогам всероссийской инспекции системы профилактики социально-
го сиротства оказалось, что 25% детей находятся в детских домах и при-

ютах необоснованно. Об этом 2 июня на встрече с Владимиром Путиным 
сообщила уполномоченный по правам ребёнка Мария Львова-Белова. Она 
объяснила, что в некоторых случаях не была оказана должная помощь се-
мьям или же не приняты достаточные меры для устройства ребёнка в за-
мещающую семью. Но за время инспекции — с июля 2024 года по апрель 
2025-го — одномоментное нахождение детей в детдомах и приютах со-
кратилось на 10,2%.

  Мария Львова-Белова сообщила Владимиру Путину о завершении 
всероссийской инспекции системы профилактики социального сирот-
ства. Проверку провели в 1,5 тыс. учреждений во всех 89 регионах стра-
ны. За десять месяцев инспекции одномоментное нахождение детей 
в детдомах и приютах сократилось на 10,2% — с 60 061 до 53 900 детей.

  «В течение года детей-то было гораздо больше, то есть это одномо-
ментное нахождение. Так, конечно, приходили, работали, возвраща-
ли. И только при нашем личном участии более 7 тыс. детей вернулись 
в кровные семьи», — подчеркнула Львова-Белова.

  При этом 25% детей в детских домах и приютах находятся необосно-
ванно, заявила уполномоченный. По её словам, многим семьям было до-
статочно оказать помощь без разлучения с ребёнком. Или же не было 
принято достаточных мер для жизнеустройства ребёнка в замещающую 
семью, из-за чего они оказывались в детских домах и приютах, заметила 
Мария Львова-Белова. «Большая цифра. Четверть», — отреагировал пре-
зидент.

  Благодаря юридической помощи региональных уполномоченных 
за три месяца 2025 года удалось восстановить в родительских правах 
и воссоединить 430 семей. «Для сравнения: за прошлый год, весь год, 
по всей стране — 800, а это за три месяца. Это только начало, потому что 
действительно потенциал там есть», — сказала омбудсмен.

  Владимир Путин поддержал предложение Марии Львовой-Беловой 
о создании в стране Всероссийской службы помощи семье. По словам 
омбудсмена, сегодня в РФ есть недостаток в координации этой деятель-
ности, поскольку и детский дом, и приют, и дома ребёнка курируют раз-
ные ведомства. К примеру, даже из одной семьи детей могут распреде-
лить по соцучреждениям, относящимся к ведению разных министерств.

  «Все видят результаты и понимают, что необходима координация 
этой работы. И я уверена, что если мы эту работу продолжим дальше, 
то к 2030 году сократим вполовину детей в детских домах за счёт семьес-
берегающего подхода», — подчеркнула Мария Львова-Белова.

Ударными темами
Каковы итоги второго раунда переговоров РФ и Украины — 
Москва предложила Киеву обмен пленными и телами по-
гибших военнослужащих

298 
импортировал ЕС в 2024 году.

млрд кубометров газа

54 
он купил у России
Из них млрд кубометров 

Сергей Прудников

Т ишина и покой, впервые за 11 лет, — 
таково главное впечатление от Алек-

сандровки и соседствующей Марьинки. 
Оба посёлка на западной окраине Донец-
ка, оба долгие годы были по разные сто-
роны фронта, разделённые блокпостом. 
И тот и другой населённые пункты зава-
лены неразорвавшимися снарядами. Ма-
рьинка в руинах, нет ни одного мирного 
жителя (да и военных после продвиже-
ния вперёд не осталось). Александров-
ка, в которой из 1600 дворов серьёзно по-
вреждено более 1300, восстаёт из пепла, 
сюда возвращаются люди, хотя сделать 
предстоит ещё очень и очень многое.

Александровка многие годы остава-
лась посёлком-призраком, куда было 
почти невозможно проникнуть, — туда 
вела трёхкилометровая дорога, кото-
рая непрерывно обстреливалась (мне 
довелось попасть на ней под миномёт-
ный огонь в 2022-м).

Последний раз я был в Александров-
ке полтора года назад. Земля гудела 
от разрывов, здание администрации 
было покинуто (руководство переехало 
в Донецк), по разбитым улицам греме-
ли танки, школа вместе с единственным 
на весь посёлок бомбоубежищем была 
прошита насквозь ракетами HIMARS, 
а горстка оставшихся мирных жителей 
пряталась по своим хатам.

И вдруг — тишина. Настолько непри-
вычная, что всё время держишь голо-
ву вжатой в плечи и чего-то ожидаешь. 
Но ничего не происходит. Гудят только 
пилы, а жужжат — пчёлы.

Еду в Александровку я вместе с гла-
вой поселения Константином Чалым, 
с ним мы знакомы лет пять. До 2014-го 
он руководил производством в Донецке, 
потом воевал как ополченец — как раз 
в Александровке, после его поставили 
ею и руководить. Общаясь с Чалым, чув-
ствую, что он страшно устал за эти годы 
и от свалившейся когда-то на его голову 
Александровки, и от военных действий, 
и от неустроицы, и от обращений людей, 
которые идут к нему нескончаемым по-
током с вопросами: «Где жить?», «Как ре-
монтироваться?», «Кто поможет?» Те-
перь к ним добавились и посетители 
с марьинской пропиской.

— Люди возвращаются потихоньку, 
население Александровки уже более 
1200 человек, — рассказывает Чалый, 

пока мы едем по тому самому трёхки-
лометровому участку дороги, став-
шему наконец безопасным. — Линия 
фронта отодвинута на 40 км, и ВСУ уже 
незачем стрелять сюда или отправлять 
БПЛА. Последний сильный обстрел 
был осенью 2024-го, тогда погиб мир-
ный житель.

Электроснабжение восстановле-
но на 90%. Дорогу отсыпали. Запущен 
автобус № 99. Водоснабжение пока на-
ладить не удаётся — для этого нужно 
разминировать участок вдоль водо-
вода, сапёры сюда пока не добрались, 
да и не хватает их. Мобильная связь ло-
вит едва-едва, но в ближайшие недели 
планируется установка сотовой вышки.

Многие погорельцы получили ком-
пенсацию за утраченное имущество 
(мебель, печку, котёл) — 100 тыс. рублей. 

А вот с выплатами за повреждённое 
жильё ситуация пока непонятная. Со-
гласно постановлению правительства 
ДНР № 61-1, если у человека пострада-
ло более 50% жилого фонда, полагает-
ся компенсация 45 тыс. рублей за 1 ква-
дратный метр. Но, как говорят и Чалый, 
и сами жители, этих денег не хватит 
ни на ремонт, ни тем более на покуп-
ку чего-то нового. Особенно учитывая 
цены на строительные работы и очереди 
на бригады (на полгода вперёд).

Если в Александровке всё-таки про-
изводится оценка ущерба жилья комис-
сией, то в Марьинке (её приписали к ад-
министрации Александровки) — нет. 
Оказавшиеся в Донецке жители посёл-
ка, вынужденные жить в съёмных квар-
тирах, до сих пор не могут обратиться 
за компенсацией. Ответ для них один: 
«Информации пока нет. Звоните».

Одна из задач у Чалого — объезд 
точек, по которым поступили заяв-
ки об обнаружении взрывчатых ве-
ществ. Первая — прямо на дороге, что 
ведёт в посёлок: в двух метрах от колеи 
на земле лежат две присыпанные нера-
зорвавшиеся ракеты «Град». 

Следующая точка — покинутый 
дом на улице Горького, где базирова-
лись наши военные. За сараями мы на-
ходим ящик, в котором лежит полдю-
жины зарядов для РПГ. Далее бывший 
клуб с пробитой крышей — внутри сва-
лены цинки с патронами и те же грана-
томётные заряды. Одноэтажный домик 
администрации — в бывшем кабинете 
юристов торчит из пола неразорвав-
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Самое непривычное в посёлке — тишина

« ТРИ МЕСЯЦА ТИ-
ШИНА, МОЖНО 
ВЫХОДИТЬ НА-

РУЖУ И НЕ ПРЯТАТЬСЯ, НЕ 
УБЕГАТЬ. У МЕНЯ ТУТ ПОД-
РУГА ЕСТЬ — ВИКА. МЫ 
КАЖДЫЙ ДЕНЬ ГУЛЯЕМ. 
ПО УЛИЦАМ. И НА РЕЧКУ — 
ТАМ У НАС ПОСЕЛИЛИСЬ 
ДВА БЕЛЫХ ЛЕБЕДЯ
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После переговоров СМИ распро-
странили текст российского проекта 
меморандума. Среди основных пара-
метров окончательного урегулиро-
вания конфликта — международно-
правовое признание Крыма, ЛНР, ДНР, 
Запорожской и Херсонской областей 
в составе РФ, вывод с их территорий 
украинских вооружённых формиро-
ваний. Кроме того, важным пунктом 
служит положение о нейтралитете 
Украины, предполагающее её отказ 
от вступления в военные союзы и коа-
лиции, а также размещение на её тер-
ритории иностранных войск и инфра-
структуры.

Также Украина должна установить 
предельную численность своей ар-
мии — живой силы и техники, запре-
тить героизацию и пропаганду нациз-
ма, придать русскому языку статус 

официального, снять ограничения 
с Украинской православной церкви. 
Интересно, что Россия, в частности, 
предложила отказаться от взаимных 
претензий в связи с нанесённым в бо-
евых действиях ущербом. Москва го-
това к поэтапному восстановлению 
дипломатических и экономических 
отношений с Киевом, в том числе га-
зовый транзит.

Россия перечислила условия пре-
кращения огня в двух вариантах. Со-
гласно первому, Украина полностью 
выводит с территории ДНР, ЛНР, Запо-
рожской и Херсонской областей свои 
вооружённые силы, причём на согласо-
ванное сторонами расстояние от гра-
ниц РФ.

Второй вариант («пакетное пред-
ложение») подразумевает список дей-
ствий, среди которых прекращение мо-
билизации и начало демобилизации, 
исключение военного присутствия 
третьих стран на территории Украины, 
отмена военного положения, взаимная 
амнистия «политзаключённых», а так-
же объявление даты проведения пре-
зидентских и парламентских выборов, 
которые должны состояться не позд-
нее 100 дней после отмены военного 
положения. Установление 30-дневно-
го режима прекращения огня, которо-
го требует Украина, возможно только 
после отвода украинских войск.

— При этом полный отвод частей ВСУ 
с территории РФ и полная реализация 
«пакетного соглашения» должны быть 
исполнены в течение 30 дней, — гово-
рится в документе.

В российском меморандуме также 
прописана необходимость работы над 
текстом мирного договора и опреде-
ления даты его подписания, который 
должен быть одобрен юридически обя-
зывающей резолюцией Совбеза ООН 
и ратифицирован сторонами.

Незадолго до завершения перегово-
ров в Сети также появился украинский 
проект документа. Согласно перечню 
требований, Киев не собирается брать 
на себя обязательства по нейтраль-
ности и отказу от вступления в НАТО 
и ЕС — решать якобы должны руково-
дители альянса и объединения. Укра-
инцы ожидают немедленного 30-днев-
ного перемирия с возможностью 
продления, линию разграничения 
должны будут «держать» США и тре-
тьи страны. Территориальные вопро-
сы Киев готов обсуждать только после 
полного и безоговорочного прекраще-
ния огня.

— В украинском меморандуме от нас 
требуют практически сдаться, поэтому 
было очевидно, что Россия на соглаше-
ние в рамках обмена этими меморан-
думами не пойдёт. Нет пространства 
для компромисса. От нас требуют пол-
ностью прекратить боевые действия, 

обещают, что, может быть, будут от-
менять санкции, при этом в любой мо-
мент их могут ввести опять. И, соот-
ветственно, никаких территориальных 
уступок — там это опосредованно по-
даётся. Поэтому было очевидно, что 
удастся договориться, как и прежде, 
только об обмене пленными, телами 
погибших, — заявил «Известиям» член 
Совета по межнациональным отноше-
ниям при президенте РФ Богдан Без-
палько.

При этом за несколько суток до вто-
рого раунда переговоров Украина осу-
ществила серию терактов на террито-
рии РФ. Так, вечером 31 мая в Брянской 
области обрушился мост с автомоби-
лями, под которым проезжал пасса-
жирский поезд Климово — Москва. 
Позже произошёл ещё один подрыв 
железнодорожного моста на трассе 
Тросна — Калиновка в Курской области.

Кроме того, украинские спецслуж-
бы 1 июня совершили несколько терак-
тов с применением FPV-дронов в от-
ношении аэродромов в Мурманской, 
Иркутской, Ивановской, Рязанской 
и Амурской областях. Действия Кие-
ва напрямую отразились на ходе и ре-
зультатах переговоров, считает Бог-
дан Безпалько.

— Именно поэтому они были такими 
короткими и лаконичными, — сказал 
он. — При этом Россия, несмотря на все 
эти теракты, продемонстрировала, что 
готова вести переговоры, не отказыва-
ется от мирного урегулирования.

Эксперт Финансового универси-
тета при правительстве РФ Денис Де-
нисов также считает, что провокации 
Киева были направлены на срыв пе-
реговорного процесса. В этой связи 
встреча РФ и Украины не стала про-
рывом, полагает он.

— Необходимо отметить, что 
по составу украинской делегации сра-
зу было видно, что ни о каких проры-
вах не может идти речь. Из 12 человек, 
которые участвовали со стороны Укра-
ины, было 11 профессиональных во-
енных. А представитель украинского 
МИДа скорее был как атрибут этих пе-
реговоров, и не более того. Как след-
ствие сразу было понятно, что ни о ка-
ких политических вопросах серьёзно 
речь идти не будет, — сказал он в раз-
говоре с «Известиями».

Негативный фон для переговоров 
создавался и в Европе. Так, 2 июня бри-
танский премьер-министр Кир Стар-
мер объявил, что Лондон в рамках но-
вой оборонной стратегии переходит 
в режим «готовности ведения боевых 
действий как главной цели вооружён-
ных сил». В Литве между тем состоял-
ся саммит «бухарестской девятки», где 
принял участие Владимир Зеленский. 
На нём европейские страны вновь под-
держали членство Украины в НАТО.

Пан не пропал
Президентом Польши стал трампист Кароль Навроцкий — почему итоги выборов несколько раз менялись

Кирилл Фенин

К ароль Навроцкий, поддержанный оп-
позиционной партией «Право и спра-

ведливость», побеждает на выборах 
президента Польши с 50,89% голосов, 
свидетельствуют данные госизбирко-
ма. Его соперник Рафал Тшасковский 
от правящей «Гражданской коалиции» 
набрал 49,11%, хотя именно он лидиро-
вал по итогам exit poll. Победа Навроц-
кого означает продолжение сосущество-
вания президента и премьера из разных 
партий, не исключены и досрочные вы-
боры в парламент. Новый глава Польши 
продолжит ориентироваться на Вашинг-
тон, его активно поддерживала адми-
нистрация Трампа. При этом политика 
в отношении РФ и Украины не изменится. 
О неожиданных итогах выборов прези-
дента Польши — в материале «Известий».

Навроцкого уже поздравили дей-
ствующий президент Анджей Дуда, 
а также глава МИД Венгрии Петер Сий-
ярто и президент Чехии Петр Павел. 
В Брюсселе победу правого кандида-
та тоже признали: глава Еврокомиссии 
Урсула фон дер Ляйен выразила готов-
ность работать с новым президентом.

Гонка была крайне напряжённой. 
После закрытия участков в 21.00 были 
опубликованы данные exit poll, прове-
дённого компанией Ipsos. По ним Рафал 
Тшасковский одержал победу с 50,3% го-
лосов, Навроцкий получал 49,7%. Через 
два часа были опубликованы данные 
late poll — обновлённые итоги опросов 
в сочетании с данными на участках, где 
голоса подсчитали. Ситуация измени-
лась на прямо противоположную: ли-
дером стал Навроцкий с 50,7% голосов. 
Несмотря на это, мэр Варшавы заявил 
сторонникам: «Мы победили!» — и поо-
бещал отстоять их голоса.

Однако по мере того, как начался 
официальный подсчёт бюллетеней, на-
строение в штабе кандидата от «Граж-
данской коалиции» становилось всё 
хуже. К утру стало понятно, что побеж-
дает Навроцкий, а преодолеть разрыв 
Тшасковский не сможет. Явка во втором 
туре президентских выборов оказалась 
исключительно высокой — 71,63%.

В первом раунде выборов 18 мая 
Тшасковский занял первое место с 31,4%, 
опередив Навроцкого менее чем на 2%. 
Третье место занял ультраправый кан-
дидат Славомир Ментцен (14,8%). Для 

мэра Варшавы это уже второе пораже-
ние в борьбе за президентский пост.

В польской политической систе-
ме есть две основные партии, которые 
ведут между собой борьбу, — право-
консервативная и евроскептическая 
«Право и справедливость» (PiS) и либе-
ральная «Гражданская платформа/ко-
алиция» (лидер — действующий пре-
мьер Туск).

Напомним, что Польша — парла-
ментско-президентская республи-
ка, и полномочия главы государства 
здесь ограничены. Однако президент 
может накладывать вето на любое ре-
шение сейма, и преодолеть его можно 
только большинством в две трети голо-
сов, которым нынешняя правящая коа-
лиция не располагает. С 2015 года пост 
президента занимает выходец из «Пра-
ва и справедливости» Анджей Дуда, ко-
торый всячески саботирует инициати-
вы Туска.

Поляки сделали такой выбор ров-
но для того, чтобы президент и прави-
тельство представляли разные поли-
тические силы и сосуществовали друг 
с другом. Их, видимо, больше устроила 
картина последних полутора лет, ког-
да президент и премьер представля-

ют разнонаправленные силы. До этого 
Польша жила восемь лет (с 2015 по 2023-
й) при власти «Права и справедливости», 
а до того пять лет — при безраздельной 
власти проевропейских сил Туска (2010–
2015), сказал «Известиям» доцент РГГУ 
Вадим Трухачёв.

— Поэтому они сделали такой выбор, 
чтобы ни одна крайность не победи-
ла, чтобы, с одной стороны, полностью 

не подчинились ЕС, а с другой — отно-
шения с Брюсселем не испортили, — за-
явил эксперт.

При этом Навроцкий, вероятно, рас-
пустит сейм, что приведёт к досрочным 
парламентским выборам, хотя по пла-
ну они должны пройти в 2027-м. Однако 
«Право и справедливость» не сможет по-
лучить большинство: в опросах пока ли-
дирует «Гражданская коалиция» Туска.

Новому президенту Польши 42 года. 
В молодости он был боксёром, затем 
стал историком, занимающимся темой 
антикоммунистического сопротивле-
ния в Польше; в 2021 году был назначен 
президентом Института национальной 
памяти. В феврале 2024 года Навроцкий 
был включён в список разыскиваемых 
Россией лиц в связи с причастностью 
к сносу памятников Красной армии 

на территории Польши. Как заявлял 
сам избранный президент, после это-
го он стал носить оружие.

При этом политика в отношении 
России не изменится, между двумя 
кандидатами нет разницы в подхо-
дах, отметил Вадим Трухачёв. Варша-
ва продолжит поддерживать Киев, хотя 
Навроцкий всё же более скептически 
настроен в отношении Украины, чем 
правящая партия. Он более активно 
говорит о неприемлемости на Украине 
культа Бандеры и Шухевича, виновно-
го в истреблении на Волыни десятков 
тысяч поляков.

Кроме того, Навроцкий подписал де-
кларацию, в которой в том числе содер-
жался отказ от поддержки вступления 
Украины в НАТО. По мнению полити-
ка, вступление Украины в НАТО озна-
чало бы, что весь альянс находится в со-
стоянии войны с Россией. Однако это 
вовсе не значит, то Варшава будет те-
перь противодействовать интеграции 
Украины в НАТО. Во-первых, основная 
власть сосредоточена в руках премьера 
Туска. А во-вторых, Навроцкий может 
отказаться от обещаний, если получит 
от Киева уступки по вопросам истори-
ческой памяти и поставок зерна в ЕС.

Главная разница между двумя кан-
дидатами состояла в отношениях с ЕС 
и США. Если Тшасковский — евроопти-
мист, то Навроцкий считает полномочия 
Брюсселя слишком обширными. Он сто-
ронник решений на национальном уров-
не. Кроме того, кандидат от «Права 
и справедливости» всячески подчёрки-
вал в ходе кампании свои связи с США. 
Его в начале мая принимал в Белом доме 
Трамп, который якобы сказал Навроц-
кому: «Вы победите». А 28 мая министр 
внутренней безопасности США Кристи 
Ноэм открыто поддержала правого кан-
дидата на митинге в Варшаве. Она рас-
критиковала Тшасковского, назвав его 
«абсолютным неудачником».

Теперь Вашингтон получает вну-
три ЕС нового сторонника, что 
в какой-то мере компенсирует пора-
жение трамписта Джордже Симио-
на в Румынии. Однако нельзя сказать, 
что Польша полностью поворачивает-
ся к США. Вместо этого скорее сохра-
нится имеющаяся двунаправленность: 
президент будет укреплять отношения 
с Вашингтоном, а премьер-министр вза-
имодействовать с ЕС.

  Новости

«Сохранится школа — будет и посёлок»
Как после продвижения российских войск живёт Александровка, 10 лет находившаяся                на линии фронта, — репортаж «Известий»

Время ожидания

Андрей Кортунов

Эксперт «Валдая»

В торой раунд российско-украинских 
переговоров в Стамбуле оказался 

ещё короче и так весьма непродол-
жительного первого раунда и свёлся 
к обсуждению преимущественно гу-
манитарных проблем. Те, кто надеялся 
на существенное продвижение вперёд 
в направлении полного прекращения 
огня и тем более политического урегу-
лирования конфликта, наверняка были 
разочарованы.

Обмен военнопленными и тела-
ми погибших, возвращение детей 
в семьи — всё это, конечно, тоже 
очень важно, но не заменяет содер-
жательного диалога о принципи-
альных параметрах будущего мира. 
Однако весьма примечательно, что, 
несмотря на достаточно скромные 
результаты, ни одна из делегаций 
не захотела громко хлопнуть две-
рью и выйти из переговорного про-
цесса — по итогам обсуждений был 
намечен следующий, третий раунд 
переговоров, хотя конкретные сро-
ки его проведения не определены.

Циники, вероятно, скажут, что 
встреча в Стамбуле может рас-
сматриваться как очередной этап 
информационно-пропагандист-
ской войны между Москвой и Ки-
евом, в которой каждая из сто-
рон стремится позиционировать 
себя в роли миролюбивого «го-
лубя», а оппонента — в роли воин-
ственного «ястреба». Поэтому од-
носторонний отказ от переговоров, 
сопряжённый с неизбежными ре-
путационными издержками, не вы-
годен ни России, ни Украине даже 
и в том случае, если особых надежд 
на переговорный процесс в данный 
момент возлагать не приходится.

С другой стороны, сама перспек-
тива второй встречи в Стамбуле 
вполне могла оказаться фактором, 

способствующим недавней эска-
лации: для обеих сторон было важ-
но заранее закрепить за собой мак-
симально выгодные переговорные 
позиции. Россия продолжала ак-
тивные наступательные операции 
по всей линии боевого соприкос-
новения, Украина резко увеличила 
количество атак дронов на объек-
ты в глубине российской террито-
рии, включая удары по военным 
аэродромам в пяти российских об-
ластях.

На что могут рассчитывать сто-
роны конфликта с учётом того, 
что перспектива дипломатиче-
ского решения пока явно не про-
сматривается? По всей вероятно-
сти, в Киеве сохраняются надежды 
на то, что в ближайшем будущем 
совместными усилиями Украи-
ны и её европейских партнёров 
каким-то образом удастся убедить 
американского президента Дональ-
да Трампа перейти на «правильную 
сторону истории» и восстановить 
трансатлантическое единство вре-
мён своего предшественника Джо 
Байдена.

Дальнейшее затягивание кон-
фликта также даст возможность 
европейцам раскрутить свой во-
енно-промышленный комплекс 
и расширить поддержку Киева. 
Кроме того, очередные пакеты эко-
номических санкций Европейско-
го союза, особенно если они будут 
в перспективе поддержаны в Ва-
шингтоне, начнут всё более повы-
шать цену конфликта для россий-
ской стороны.

В Москве, в свою очередь, пола-
гают, что российские вооружённые 
силы прочно удерживают в своих 

руках стратегическую инициативу, 
на Западе с каждым месяцем растёт 
усталость от «украинской темы», 
а прицельные удары по оборонной, 
транспортной и энергетической ин-
фраструктуре Украины создают всё 
более значимые проблемы для про-
должения военных действий укра-
инской стороной.

Поэтому в Кремле исходят 
из того, что затягивание диалога 
по принципиальным вопросам мир-
ного урегулирования в любом слу-
чае не ухудшит российских перего-
ворных позиций, а приведёт лишь 
к тому, что Киеву в конечном итоге 
придётся принять ещё более жёст-
кие условия Москвы.

Динамика конфликта подтверж-
дает правоту Москвы, а не Киева. 
Обстановка на поле боя пусть мед-
ленно, но последовательно меняет-
ся в пользу российских вооружён-
ных сил. Никакие атаки украинских 
дронов не в состоянии принци-
пиально изменить эту общую ди-
намику военного противостоя-
ния. Дональд Трамп пока не спешит 
поддержать жёсткие антироссий-
ские инициативы, циркулирую-
щие на Капитолийском холме в Ва-
шингтоне. На усилия по раскрутке 
европейского военно-промышлен-
ного комплекса уйдут долгие годы, 
причём далеко не очевидно, что эти 
усилия окажутся успешными. А эф-
фект от воздействия западных эко-
номических санкций на Россию 
хотя и ощутим, но явно некритичен.

В силу этого сведение россий-
ско-украинского диалога к пери-
одическим обсуждениям гумани-
тарных проблем создаёт больше 
стратегических рисков для Киева, 
чем для Москвы. Конечно, хочется 
надеяться, что в ходе следующего, 
третьего раунда переговоров — ког-
да бы он ни состоялся — тематика 
диалога будет расширена.

Такая перспектива выглядит 
не совсем несбыточной, особенно 
если до следующего раунда прой-
дёт встреча президентов России 
и США, которая положит начало 
обсуждению многочисленных во-
просов европейской безопасности, 
выходящих за рамки российско-
украинского конфликта. Наличие 
даже самых предварительных ра-
мочных договорённостей между 
Москвой и Вашингтоном по этим 
вопросам может оказаться катали-
затором для более продуктивного 
общения Москвы и Киева.

МНЕНИЕ

« НАЛИЧИЕ ДАЖЕ 
САМЫХ ПРЕДВА-
РИТЕЛЬНЫХ РА-

МОЧНЫХ ДОГОВОРЁННО-
СТЕЙ МЕЖДУ МОСКВОЙ И 
ВАШИНГТОНОМ ПО ЭТИМ 
ВОПРОСАМ МОЖЕТ ОКА-
ЗАТЬСЯ КАТАЛИЗАТОРОМ 
ДЛЯ БОЛЕЕ ПРОДУКТИВ-
НОГО ОБЩЕНИЯ МОСКВЫ 
И КИЕВА

В феврале 2024 года Навроцкий был включён в спи-
сок разыскиваемых Россией лиц в связи с причаст-
ностью к сносу памятников Красной армии на тер-
ритории Польши
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шаяся «градина», в соседней комнатке 
экономистов — артиллерийский сна-
ряд. Оба не сдетонировали.

Наконец, ещё одно интересное ме-
сто  — сеть пустующих блиндажей 
у местного водоёма. Укрепления — наши, 
выполнены добротно, изнутри обшиты 
досками. Строился этот рубеж на случай 
прорыва в Александровку врага, но при-
менять по назначению его не пришлось. 
Мы ныряем под землю и практически 
у каждой бойницы находим то россыпь 
гранат Ф-1, то оставленные цинки с па-
тронами, то взрыватели для снарядов, 
а в одном месте лежит даже противо-
танковая мина с зарядом в 7 кг тротила.

По одному из адресов навещаем 
одинокую 92-летнюю бабушку На-
дежду Дмитриевну. «Дитё войны» — 
называют таких в Александровке: она 
застала Великую Отечественную. Ста-
рушка лежит на топчане в летней кух-
не, окна занавешены тряпками, на сто-
лике — банка с солёными помидорами, 
в помещении нестерпимый тяжёлый 
запах. Дом у Надежды Дмитриевны 
побит осколками, окон нет, вот и при-
шлось перебраться сюда. Ходить она 
почти не может, выбирается на косты-
лях только до крыльца. С едой помога-
ет соседка (за плату, объясняет бабуш-
ка). До недавнего времени подсобляли 
военные, но уехали.

Родом старушка со Смоленщины. По-
сле войны переехала к родственникам 
в Донбасс — в эту самую Александров-
ку. Трудилась дояркой, была в передови-
ках, ездила даже на ВДНХ, награждена 

медалями. Правда, профессия и иска-
лечила её — кисти рук опухли от посто-
янной работы, пальцы почти не гнутся.

— Сейчас спокойно. А было так тя-
жело, — шепчет бабушка, прожившая 
три года фактически на линии фрон-
та и каким-то чудом оставшаяся це-
лой. — Хотя и сейчас трудно — болею. 
И совсем одна.

На другой улице живёт Юлия Кали-
ниченко и двое её детей — 17-летняя 
София и 9-летний Кирилл. Они тоже 
перетерпели эти годы, прячась через 
день между стенами в своём худом до-
мике да в подвале.

— Три месяца тишина, можно выхо-
дить наружу и не прятаться, не убе-
гать, — говорит София. — У меня тут 
подруга есть — Вика. Мы каждый день 
гуляем. По улицам. И на речку — там 
у нас поселились два белых лебедя.

В сентябре София пойдёт в 11-й класс. 
Несколько лет обучение велось онлайн. 
Следующий год обещают сделать оч-
ным. Только вот проблема — поговари-
вают, что школу в Александровке могут 
закрыть. «Здание разрушено — получа-
ется, и сама школа не нужна?» — зада-
ют вопрос и София, и её мама Юлия; 
то же самое я слышал сегодня и от дру-
гих встреченных мной александровцев.

— Сохранится школа — будет жить 
и посёлок! — по-взрослому рассуж-
дает девочка. — Тишина долгождан-
ная наступила для нас. Хочется, чтобы 
мы теперь возрождались. А ликвиди-
руют школу — наступит конец и Алек-
сандровке, которая столько пережила.
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В сентябре София пойдёт в 11-й классВ Александровке запустили маршрутный автобус
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Дельная дорога
Севморпуть выведет ресурсы российской Арктики на рынок Китая — 
транспортные коридоры могут проходить через всю Евразию

Анастасия Костина

С евморпуть поможет нарастить по
ставки российского сырья из Арк

тики в Китай, рассказал «Известиям» 
посол России в КНР Игорь Моргулов. 
Это открывает доступ к перспектив
ным арктическим проектам, в том чис
ле в энергетической и сырьевой сфе
рах. Уже есть совместные комплексы 
по производству СПГ. Возможны и дру
гие инициативы, подчеркнул посол. 
По мнению экспертов, это может быть 
развитие хордовых маршрутов в Китай 
через северные порты СМП. Как разви
вается новая трансъевразийская логи
стика — в материале «Известий».

Развитие Северного морского пути 
открывает доступ к перспективным 
арктическим проектам с Китаем, в том 
числе в энергетической и сырьевой сфе-
рах, заявил «Известиям» посол РФ в КНР 
Игорь Моргулов.

— Китай, как известно, уже участник 
наших комплексов по производству 
сжиженного природного газа, в пер-
спективе возможна реализация и дру-
гих совместных инициатив. В этом 
контексте Севморпуть становится 
не просто транспортным коридором, 
но и связующим звеном между китай-
ским рынком и ресурсной базой Аркти-
ческой зоны Российской Федерации, — 
сказал он.

К примеру, можно увеличить до-
бычу нефти и производство СПГ для 
китайского рынка, а также наладить 
совместное производство оборудова-
ния — например, для наклонного бу-
рения. Оно позволяет снизить ущерб 
окружающей среде и прокладывать ин-
женерные коммуникации в недоступ-
ных для открытого способа местах, что 
для Арктического региона довольно ак-
туально, говорит руководитель Цен-
тра изучения стран Дальнего Востока 
в Санкт-Петербурге Кирилл Котков.

Сотрудничество здесь касается пре-
жде всего проектов, связанных с место-
рождениями, отмечает также главный 
научный сотрудник центра «Россия, Ки-
тай, мир» Владимир Петровский. Но есть 
и ещё одно любопытное направление.

— Если мы возьмём трассу Севморпу-
ти, то практически к каждому из значи-
мых портов в акватории СМП так или 
иначе привязаны перспективные проек-
ты так называемых хордовых или мери-

дианных маршрутов в Китай. Речь идёт 
о том, чтобы проходить не весь Севмор-
путь, а строить железные дороги, трас-
сы или речные пути, которые соединя-
ли бы эти порты и проходили бы через, 
например, Сибирь на территорию Ки-
тая, — уточнил эксперт.

Такой проект в перспективе есть 
у Красноярского края — это магистраль 
«Белкомур», которая должна соединить 
Белое море с Уралом. Или, например, же-
лезнодорожная ветка, которая соединя-
ет Якутию с Амурской областью. Раз-
витие подобных коридоров разгрузит 
грузовые маршруты и увеличит това-
рооборот между Россией и Китаем, ре-
зюмировал Котков.

Развивать Севморпуть лично дого-
ворились Владимир Путин и Си Цзинь-
пин ещё в мае 2024 года по итогам ви-
зита российского президента в КНР. 
В частности, лидеры условились соз-
дать подкомиссию по развитию Се-
верного морского пути. От слов тут же 
перешли к действию. Почти сразу же, 

в июне во время ПМЭФ, госкорпорация 
«Росатом» и представители китайско-
го бизнеса подписали соглашение о на-
мерениях создать совместное предпри-
ятие — там займутся строительством 
судов и организацией круглогодичной 
контейнерной линии по Севморпути. 
А в ноябре того же года прошло первое 
заседание подкомиссии.

— Запуск этого нового направления 
нашей кооперации с Китаем отражает 
стремление двух стран не только к рас-
ширению сотрудничества в сфере ар-
ктической логистики, но и к согласован-
ному формированию новых опорных 
точек глобальной инфраструктуры, аль-

тернативной традиционным маршру-
там, — сказал Игорь Моргулов.

Учреждение такого высокоуровне-
вого рабочего органа призвано обеспе-
чить координацию усилий РФ и КНР для 
долгосрочного освоения транзитного 
потенциала Севморпути как элемента 
новой трансъевразийской логистики, 
подчеркнул дипломат. Важно отметить, 
что интерес двух стран к сотрудниче-
ству в Арктике не сводится к сиюми-
нутным коммерческим выгодам. Речь 
идёт о стратегической задаче — обеспе-
чении устойчивых логических связей, 
поддержке глобальной торговли и уча-
стии в формировании новой архитекту-
ры международной морской логистики, 
обратил внимание Моргулов.

Интерес обеих стран к развитию СМП 
понятен, особенно на фоне санкционно-
го давления, которое ломает всю миро-
вую логистику. Владимир Путин и вовсе 
назвал его развитие важнейшим страте-
гическим приоритетом страны. Как ми-
нимум это кратчайший водный марш-
рут между европейской частью России 
и Дальним Востоком (от Карских Ворот 
до мыса Дежнева — всего 5,6 тыс. км).

Предполагается, что СМП будет 
функционировать круглый год, в том 
числе за счёт строительства атомных 
ледоколов. Непрерывная навигация 
в первую очередь улучшит ситуацию 
с северным завозом — ежегодно только 
в 25 регионов РФ доставляется 3,2 млн т 
грузов. И возможности СМП это более 
чем позволяют — общий объём грузо-
перевозок по итогам 2024 года составил 
рекордные 37,3 млн т.

Перевозят в том числе нефть и газ, 
полезные ископаемые, навалочные 
и контейнерные грузы, металлокон-
струкции, спецтехнику, древесину, 
продукты питания — например, рыбу. 
К 2030 году цифры планируется увели-
чить до 100 млн т. При условии разви-
тия маршрута в том числе через конти-
нентальные пути это кажется вполне 
реальным.

Китай также заинтересован в разви-
тии Северного коридора, подчёркивает 
Игорь Моргулов. Для Пекина есть оче-
видные преимущества. Во-первых, это 
экономически выгодно.

— В первую очередь речь идёт о сокра-
щении транспортных издержек — пере-
ход через Арктику между восточным 
побережьем КНР и портами Северной 
Европы на 15–20 дней короче по сравне-
нию с традиционным маршрутом через 
Суэцкий канал. Это даёт экономию почти 
в два раза как по времени, так и в топлив-
ных затратах, что особенно важно для 
высокомаржинальных грузов, — расска-
зал «Известиям» посол России в Китае.

Во-вторых, китайская экономика 
в последние годы также нуждается в ди-
версификации торгово-транспортных 
коридоров. Как подчёркивал министр 
транспорта КНР Лю Вэй, «китайская сто-
рона готова работать с Россией, чтобы 
в полной мере использовать роль меха-
низма и повысить судоходные возмож-
ности Арктического региона».

« ЕСЛИ МЫ ВОЗЬ-
МЁМ ТРАССУ 
СЕВМОРПУТИ, 

ТО К КАЖДОМУ ИЗ ЗНАЧИ-
МЫХ ПОРТОВ В АКВАТОРИИ 
СМП ПРИВЯЗАНЫ ПЕРСПЕК-
ТИВНЫЕ ПРОЕКТЫ ХОРДО-
ВЫХ ИЛИ МЕРИДИАННЫХ 
МАРШРУТОВ В КИТАЙ

A — Поэтому не исключаю, 
что объём посевной пло-

щади будет ещё выше, ряд картофеле-
водов решили вернуться в этот сектор 
после роста цен на овощ. В этом году, 
возможно, подойдём к 300 тыс. га, — 
заявил Алексей Красильников.

В союзе сообщили, что в ряде ре-
гионов уже началась уборка раннего 
картофеля. Речь идёт о Кабардино-
Балкарии, Ставрополье, Краснодар-
ском крае, Ростовской и Астрахан-
ской областях.

— Пока цена на овощ на полке 
от 70 рублей и выше. Но мы видим, что 
она стремительно идёт на понижение. 
Чем выше будет доля убранного кар-
тофеля в России, тем меньше он бу-
дет стоить. Пока если говорить об им-
порте, то на первом месте находится 
Египет, а на втором Китай, который 
является сегодня мировым лидером 
по выращиванию картофеля, — пояс-
нили в организации.

Руководитель аппарата Карто-
фельного союза Татьяна Губина от-
метила, что сейчас аграрии делают 
всё возможное для получения каче-
ственного урожая.

— Где-то боремся с возвратными 
заморозками, где-то уже есть пере-
увлажнение почвы, например в Чу-
вашии, а где-то с засухой, чтобы вы-
держать комфортные для картофеля 
условия. Отрасль делает всё, чтобы 
на полках был наш российский кар-
тофель в достаточном количестве, — 
подчеркнула представитель бизнеса.

При этом она отметила, что у рос-
сийских аграриев вызывает тревогу 
большое количество импорта ово-
ща, на который перешли практиче-
ски все крупные торговые сети. Такая 
продукция сильно влияет на спрос 
на отечественный молодой карто-
фель, пояснила Татьяна Губина. В со-
юзе призывают торговые сети обеспе-
чить доступ российского картофеля 
на полку. Сейчас те ритейлеры, кто 
заключил долгосрочные агрокон-
тракты, предлагают картофель 
и старого урожая, и готовы 
контрактовать новый уро-
жай.

Д л я н ар а щ и в а-
ния внутреннего 
производства 
в этом  году 
п ла н и ру-

ется увеличить площади под кар-
тофелем более чем на 10  тыс. га, 
до 290 тыс. га, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе Минсельхоза.

— В большинстве регионов России 
посадка культуры идёт с опережени-
ем прошлогодних темпов. По состо-
янию на 2 июня картофель посажен 
на площади 237,2 тыс. га (82% к про-
гнозу), что на 19 тыс. га больше уровня 
2024 года на аналогичную дату. В це-

лом при благоприятных погодных ус-
ловиях в 2025 году ожидается достой-
ный урожай картофеля — на уровне 
7,5 млн т (в 2024-м этот показатель со-
ставлял 7,3 млн т), — рассказали в ми-
нистерстве.

Также там отметили, что уборкой 
раннего картофеля аграрии массово 
займутся с середины июня. Снижения 
цен на рынке можно ожидать в июле.

Ситуация со стоимостью карто-
феля, случившаяся в 2025-м, послу-
жила для отрасли уроком — в связи 
со снижением предложения цены 
на овощ поднялись, пояснил «Из-
вестиям» председатель ассо-
циации «Народный фер-
мер» Олег Сирота.

— Прошлогоднее 
сн и жен ие у ро-
жайности бы-
ло вызвано 

в том числе погодным фактором — 
все мы помним возвратные майские 
заморозки прошлого года, которые 
повлияли в том числе и на развитие 
картофельных посадок. Как говорят 
растениеводы, картошка «стрессону-
ла», что повлекло снижение урожай-
ности, — пояснил представитель биз-
неса.

При этом, по его словам, произво-
дители увидели в этом возможность 
для развития, и сейчас уже общие 
площади под картофель увеличены 
примерно на 10 тыс. га. Кроме того, за-
морозки этого года не нанесли вре-
да овощу, который высаживался уже 
после них. В итоге спрос и предложе-
ние вернутся к балансу, в том числе 
благодаря увеличению площади по-
садок, и цена стабилизируется, отме-
тил Олег Сирота.

— Важно, что примерно 80% про-
изводства картофеля  — это 
малые формы хозяйство-
вания, поэтому меры гос-
поддержки должны 
быть направлены 
в первую очередь 
на них, — пояс-
нил фермер.

7,5 млн т

планируется собрать в 2025 году

картофеля
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Аграрии увеличивают урожай картофеля —  
бизнес рассказал о мерах по обеспечению россиян 
отечественным овощем
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Не ждут чуда
Минпромторг назвал новые условия возврата для иностранных брендов — как российский бизнес оценивает перспективы зарубежных партнёров

Евгения Перцева

И ностранным компаниям для воз-
вращения на рынок РФ понадобит-

ся российский партнёр. Также среди ус-
ловий — контроль со стороны властей, 
приземление технологий и в перспективе 
локализация производства на нашей тер-
ритории. Об этом глава Минпромторга 
Антон Алиханов сообщил на стратегиче-
ской сессии «Недели российского ритей-
ла», форум стартовал 2 июня в Москве. 
Бизнес поддержал чиновника: иностран-
ные компании должны как минимум ло-
кализовать своё производство в стране.

В столице стартовал ежегодный 
форум «Неделя российского ритейла», 
на котором чиновники и бизнес обсуж-
дали будущую судьбу ушедших из РФ 
зарубежных компаний. Разговор раз-
вернулся на стратегической сессии 
«Возвращение иностранных брендов 
в РФ: экономическая целесообраз-
ность, условия и последствия», где пер-
вым своё мнение высказал глава Мин-
промторга Антон Алиханов.

Прежде всего он отметил, что у стра-
ны уже есть опыт ухода иностранных 
партнёров с отечественного рынка. Так 
было в 2014 году, когда Россия реаги-
ровала на продовольственные санк-
ции против неё. Тогда наша пищевая 
и перерабатывающая промышлен-
ность справились с импортозамещени-
ем. С тех пор доля отечественной про-
дукции на полках магазинов выросла 
с чуть больше 60% до 80%, «скептичное 

отношение изменилось на серьёзную 
уверенность: мы можем ещё больше», 
отметил министр.

Он напомнил, что тогда отечествен-
ные производители обращались к вла-
стям с просьбой оставить в силе введён-
ные ограничения: их бизнес в стране 
расцвёл в отсутствие зарубежных 
конкурентов. Аналогичная ситуация 
на рынке происходит и сейчас: РФ ле-
гализовала параллельный импорт, что-
бы обеспечить потребителей всей не-
обходимой продукцией, плюс к этому 
активно развивалось отечественное 
производство непродуктовых товаров.

Пока западные бренды не направля-
ли в Минпромторг официальные запро-
сы о возвращении в страну, но власти 
уверены, «никакого преференциально-
го и простого режима входа с учётом 
разницы макроэкономических усло-
вий, разницы в условиях кредитова-
ния» быть не должно, подчеркнул Ан-
тон Алиханов.

— Говорить о том, что давайте про-
сто пустим всех обратно в наш ритейл, 
опрометчиво: если кто-то хочет захо-
дить обратно, то только с российски-
ми партнёрами, только с российским 
контролем, только с приземлением тех-
нологии и только с освоением в понят-
ной перспективе полного цикла произ-
водства на нашей территории, — сказал 
министр. — Надо иначе с ритейлом раз-
говаривать, мы же видели, как наши 
партнёры взяли и ушли, оставив за со-
бой пустые полки.

О каких конкретно партнёрствах 
в данном случае идёт речь, глава Мин-
промторга не уточнил. «Известия» на-
правили запрос в ведомство.

С ним согласны федеральные тор-
говые сети: иностранные бренды, ко-
торые готовы вернуться к продажам 
на отечественном рынке, должны быть 
готовы к развитию производства вну-
три страны, сказал председатель пре-
зидиума Ассоциации компаний роз-
ничной торговли (АКОРТ) Станислав 
Богданов, выступая на стратегической 
сессии. В первую очередь это должно 
коснуться тех отраслей, где наша про-
мышленность отстаёт в объёмах, каче-
стве и стоимости производства.

Позиция Минпромторга по поводу 
условий возвращения иностранных 
компаний вполне обоснованна: они 
грубо нарушили при уходе права потре-
бителей, работников и контрагентов, 
многие зарубежные концерны не сле-

дует рассматривать как надёжных и до-
бросовестных партнёров, уверен глава 
«Общественной потребительской ини-
циативы» Олег Павлов. Это требует вве-
дения дополнительного регулирова-
ния и контроля, сказал он «Известиям».

Не стоит забывать, что иностранные 
бренды принесут с собой в страну высо-
кие стандарты качества продукции и ра-
боты, создадут конкуренцию, заставят 
отечественных производителей и ритей-
леров тянуться вверх и расти, отметил 
генеральный директор СТД «Петрович» 
Евгений Мовчан. Более того, у потреби-
телей появляется выбор, добавил он.

— Но нельзя забывать о том, каким 
был уход этих брендов: для этого не было 
никаких экономических предпосылок, 
это было обычное политическое давле-
ние. Многие компании как будто мгно-
венно нажимали кнопку выключения 
на компьютере и уходили. А ведь люди 
покупали западную продукцию в на-
дежде на сервис, и они остались ни с чем. 
Конечно, стоит принимать во внимание, 
что ту модель, по которой мы работали 
раньше, надо менять. В первую очередь 
добиваться максимальной локализа-
ции производства зарубежных компа-
ний, особенно по критичным для нас 
компонентам, — сказал он «Известиям».

Второе — нельзя забывать о влия-
нии ухода компаний с рынка на людей, 
то есть на работников, добавил он. Мно-
гие остались ни с чем, поэтому будет 
правильным, если иностранные ком-
пании создадут в стране фонды соци-

ального страхования, которые защитят 
людей от подобных действий в перспек-
тиве. Нужны действия, которые помо-
гут показать: западные компании го-
товы стать частью экономики страны 
и стать социально ответственным биз-
несом, отметил Евгений Мовчан.

Глава Inventive Retail Group Тихон 
Смыков подчеркнул, что вопрос сле-
дует ставить иначе: накануне потен-
циального возвращения иностранных 
партнёров власти должны расчистить 
рынок от контрафактной продукции.

— Назовите мне зарубежный бренд, 
который покинул страну и чью продук-
цию нельзя купить сегодня в России. 
У нас есть абсолютно всё, причём часто 
по самой низкой в мире цене. Все зару-
бежные компании счастливы, ведь они 
продают те же самые объёмы в нашей 
стране, при этом не несут никаких из-
держек, не предоставляют потребителю 
никакого сервиса по гарантии, не вли-
вают средства в маркетинг и рекламу, — 
рассказал он. — Власти сами ослабили 
регуляторику и ввели параллельный им-
порт в стране, чтобы у потребителя был 
доступ к любому иностранному товару.

Торговать по лицу
A В вендингах с помощью 

подтверждения возрас-
та по биометрии можно будет ку-
пить энергетики, уточнили в аппа-
рате Дмитрия Григоренко. С 1 марта 
2025-го их нельзя продавать несовер-
шеннолетним. А на этот товар прихо-
дилась значительная часть прибыли, 
уточнил гендиректор компании «Фит-
Венд» Чаба Зентаи.

— Для вендингов этот сервис — един-
ственная возможность продолжить 
продавать товары с возрастным огра-
ничением, — уточнили в банке «АК 
Барс», участвовавшем в разработке 
решения.

Также планируется, что до конца 
2025 года проверка возраста по био-
метрии появится и на кассах самооб-
служивания (КСО) в розничных сетях, 
уточнили в аппарате Дмитрия Григо-
ренко. Там добавили: после этого сер-
вис можно будет использовать также 
для покупки любых товаров с возраст-
ными ограничениями — в том числе ал-
коголя и табачных изделий.

Чтобы купить товар с возрастным 
ограничением, человеку понадобит-
ся стандартная или подтверждённая 
биометрия, напомнили в ЦБТ. Сдать 
её можно в приложении «Госуслуги 
Биометрия» или в отделениях банков.

При приобретении в ЕБС будет по-
ступать запрос о количестве полных 
лет покупателя, уточнили в ЦБТ. Затем 
запрос перенаправляется в единую си-
стему идентификации и аутентифика-
ции (ЕСИА). Если приходит сигнал, что 
покупатель старше 18 лет, операцию 
одобрят, если нет — отклонят. Причём 
платёж пройдёт быстро — на него тре-
буется не более четырёх секунд, уточ-
нили в банке «АК Барс».

Для подтверждения возраста ком-
паниям требуется лишь установить 
на действующие терминалы камеры 
для считывания биометрии, добавили 
в кредитной организации. Это не долж-
но стать особенно затратным для рын-
ка, но потребуется время: порядка трёх–
шести месяцев.

Представители рынка вендинговых 
аппаратов считают сервис подтвержде-
ния возраста по биометрии оптималь-
ным решением, уточнил Чаба Зентаи. 
По его словам, несовершеннолетних 
важно защитить от товаров «18+», но со-
хранить доступ к отдельной продукции 
для других клиентов.

Дальнейшее внедрение сервиса 
на кассах самообслуживания улуч-
шит клиентский опыт и поможет повы-
сить эффективность работы магазинов, 
уточнил представитель группы компа-
ний «Магнит» Вячеслав Кубаев. Новая 
технология ускорит и упростит процесс 

покупки товаров «18+» и поможет высво-
бодить время персонала торговой точки 
на клиентский сервис и решение более 
важных операционных задач.

При этом важно, чтобы компании 
не закладывали затраты на внедрение 
новых технологий в стоимость продук-
ции, подчеркнул председатель прези-
диума АКОРТ Станислав Богданов.

Причём платежи по биометрии уже 
плотно интегрируются в повседневную 
жизнь. В Сбере только за первый квар-
тал 2025-го клиенты провели 37 млн 
таких операций — это почти в полтора 
раза больше, чем за весь 2024 год. В бан-
ке «Дом.РФ» также отмечают трёхкрат-
ный рост числа пользователей био-
метрических сервисов для открытия 
ипотечных счетов с начала года.

В целом российский бизнес стре-
мится к более активному использова-
нию биометрических сервисов. Сбер 
планирует до конца года запустить пи-

лот собственного сервиса подтверж-
дения возраста. Об интересе к этим 
технологиям также сообщили в Газ-
промбанке, «Дом.РФ», Абсолют-банке 
и Почта банке.

В ЦБТ и аппарате Дмитрия Григо-
ренко напомнили, что сдача данных 
в ЕБС и использование биометрических 
сервисов добровольно и используется 
лишь как альтернативный способ опла-
ты или подтверждения личности.

— Один из тормозов развития биоме-
трических сервисов сейчас в том, что 
многие россияне опасаются сдавать 
такие данные. Причина в том, что лицо 
и голос якобы могут собрать без согла-
сия человека. Но это не так: биометрию 
могут собрать только добровольно, по-
сле чёткого согласия, — пояснил глава 
направления информационной безо-
пасности «Телеком биржи» Александр 
Блезнеков.

Кроме того, россияне опасаются, 
что биометрия может попасть в руки 
мошенников, добавил эксперт. Одна-
ко ЕБС защищена по самым высоким 
стандартам (от ФСБ и других служб), 
а данные там хранятся в зашифрован-
ном виде отдельно от персональных. 
Именно для обеспечения безопасно-
сти такой информации летом 2023-го 
коммерческим компаниям запретили 
хранить биометрию, они передали всё 
в государственную систему.

Экономика и бизнес

Подорожание картофеля началось в России с середины октября 
2024 года — фактически одновременно с завершением его сбора. За одну 
неделю месяца в ряде регионов цена на овощ увеличилась более чем 
на 5%. Самый большой рост был отмечен в Волгоградской области — 
на 5,9%. Причинами называли неурожай овоща. Всего за 2024-й стои-
мость картофеля подскочила на 92%. Чтобы повлиять на ситуацию, 
правительство приняло постановление, которое разрешило с 1 января 
по 31 июля беспошлинно ввозить в РФ 300 тыс. т импортного картофеля. 
Однако с начала 2025-го еженедельный рост стоимости овоща продол-
жился. По данным Росстата на 20 мая, цены увеличились почти на 60%.

Справка «Известий»

Сначала подрасти

Сергей Заверский

Экономист

Ц ентробанк, скорее всего, 6 июня со-
хранит ключевую ставку на рекор-

дно высоком уровне в 21%. Хотя и веро-
ятность её небольшого снижения в этот 
раз является довольно значимой, в отли-
чие от предыдущих заседаний.

Поводы для радости есть — в ди-
намике инфляции наметился пусть 
и слабый, но позитивный тренд. За-
медляется кредитование, причём 
как корпоративное, так и розничное. 
Да и курс рубля остаётся на довольно 
высоком уровне без существенных 
колебаний.

Но есть и ложка дёгтя. Второй ме-
сяц подряд растут инфляционные 
ожидания населения — с 13,1 до 13,4%. 
Причём наблюдаемый рост цен со-

кращается: в мае он снизился до 15,5 
с 15,9% в апреле. И вот эта разница 
между динамикой наблюдаемой ин-
фляции и ожидаемой очень симпто-
матична. Она может указывать на то, 
что, хотя граждане и замечают замед-
ление цен, они тем не менее не верят 
в то, что оно будет устойчивым.

В принципе это не должно удив-
лять. Населению постоянно приходит-
ся сталкиваться с повышением, на-
пример, тех или иных регулируемых 
тарифов — в частности, на транспорт 
или ЖКХ, цен на топливо. Разумеется, 
граждане транслируют эти тенденции 
на будущие ожида-
ния от инфляции.

Однако на фоне 
длительного перио-
да жёсткой денежно-
кредитной политики 
такое расхождение 
между оценками текущей и ожида-
емой инфляции выглядит особенно 
показательным. Фактически это го-
ворит о том, что люди не верят в по-
литику ЦБ. Тем более что и произво-
дители товаров и услуг (в том числе 
в регулируемом секторе), обосно-
вывая повышение цен и тарифов, ча-
сто ссылаются — причём вполне спра-
ведливо — на возросшие процентные 
платежи по кредитам. Хотя вера об-
щества в то, что рост цен нормализу-
ется, — условие, принципиально необ-
ходимое для нормализации ситуации.

В этой ситуации дальнейшее удер-
жание ключевой на крайне высоком 
уровне становится всё более опас-
ным. Сами по себе ставки по займам — 
это проинфляционный фактор.

При этом решить структурные 
проблемы, из-за которых цены и ра-
стут, без доступных инвестицион-
ных кредитов сложно. Это пробле-
мы и с предложением отдельных 
видов не только непродовольствен-
ных, но и продовольственных то-
варов (ситуация со взрывным ро-
стом цен на картофель показательна). 
И с логистической инфраструктурой, 
причём речь не только об издерж-

ках на перевозку, но и о дефиците 
мощностей по хранению, из-за чего, 
в частности, каждый год теряется 
значимая часть урожая.

При этом постепенно раскру-
чиваются негативные тенденции 
в ряде гражданских отраслей про-
мышленности, в строительстве, что 
по цепочке будет распространяться 
по экономике в целом.

С точки зрения экономики сниже-
ние ставки уже назрело. Мы не про-

сто тормозим рост ради снижения 
инфляции, а имеем торможение ро-
ста, не добиваясь значимого успеха 
в борьбе с ценами.

До целевого уровня инфляции 
в 4% ещё очень далеко, и сроки его 
достижения регулярно откладыва-
ются. Поэтому всё более актуален 
вопрос о том, насколько он оправдан.

Его было бы целесообразно по-
высить — в условиях нарастания 
глобальных политических и эконо-
мических противоречий, структур-
ных изменений в экономике вну-
три страны, усиления санкционного 
давления. По крайней мере это не-
обходимо на период перестройки 
экономики, построения экономики 
предложения.

Да, немало стран с более низ-
ким значением цели по инфляции. 
Но среди них нет ни одной, в кото-
рой экономические, и прежде все-
го внешнеэкономические, условия 
были бы сопоставимы с сегодняшни-
ми российскими.

Поэтому цель в 4% или ниже мо-
жет действительно рассматриваться 
в качестве долгосрочного ориенти-
ра для нас, но является ли она опти-
мальной на ближайшую перспек-
тиву — вопрос открытый. И бояться 
потери доверия к ЦБ в этом случае 
не стоит, так как регулярное недо-
стижение поставленной задачи это 
самое доверие тоже не укрепляет.

МНЕНИЕ
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Права у дома
Осуждённых за экстремизм запретят переводить 
ближе к семье — ужесточение будет действовать 
также для иностранцев и лиц без гражданства

Елена Сергиенко, Яна Штурма

Д ля осуждённых за приверженность 
идеологии экстремизма, для ино

странных граждан и лиц без гражданства 
исключат возможность перевода для от
бывания наказания в регионы, где про
живают их родственники. Инициативу 
одобрило правительство, выяснили «Из
вестия». Сейчас такое право предусмот
рено один раз за весь срок по письмен
ному обращению от заключённых или 
их родных. Исключения составляют 
осуждённые за приверженность терро
ризму и по ряду особо опасных для обще
ства статей, таких как «Диверсия», «Гос
измена» и др. Ограничения на перевод 
призваны минимизировать идеологиче
ское влияние в местах лишения свободы. 
Однако отсутствие общения заключён
ных с родственниками может повлиять 
на рост количества рецидивов, опасают
ся правозащитники.

Осуждённых за экстремизм, а также 
иностранных граждан и лиц без граж-
данства запретят переводить в колонии 
недалеко от места жительства их род-
ственников. Такие поправки в Уголовно-
исполнительный кодекс (УИК РФ), разра-
ботанные Минюстом, 2 июня одобрила 
правительственная комиссия по законо-
проектной деятельности (документ есть 
в распоряжении «Известий»). Об этом со-
общили источники в кабмине.

Поправки могут внести в статьи, ка-
сающиеся отбывания осуждёнными 
всего срока наказания в одном испра-
вительном учреждении (ст. 81 УИК РФ) 
и мест отбывания лишения свободы 
(ст. 73 УИК РФ).

Законопроект предлагает направ-
лять осуждённых за экстремизм, а также 
иностранных граждан и лиц без граж-
данства в исправительные учреждения, 
определяемые федеральным органом 
уголовно-исполнительной системы, рас-
сказал председатель правления Ассоци-
ации юристов России Владимир Груздев.

— На данный момент осуждённые 
могут перевестись в другое исправи-
тельное учреждение, расположенное 
в субъекте РФ, в котором проживают его 
близкие родственники. Для этого нуж-
но письменное заявление самого вино-
вного или одного из его родственников. 
Законопроект отменяет данную льго-
ту для некоторых категорий заключён-
ных, — пояснил председатель АЮР.

Кроме того, в законопроекте упомя-
нули особенные случаи, подчеркнул 
Владимир Груздев.

— Статья 81 УИК РФ предложена в но-
вой редакции. Перевод из одного испра-
вительного учреждения в другое будет 
в случае болезни или для обеспечения 
безопасности осуждённого. Для экс-
тремистов и террористов, а также ино-
странцев и лиц без гражданства перевод 
для дальнейшего отбывания наказания 
допускается по решению федерального 
органа уголовно-исполнительной систе-
мы, — указал он.

С 2021 года в учреждениях уголов-
но-исполнительной системы на фоне 

снижения общего числа осуждённых, 
отбывающих наказание в виде лише-
ния свободы, численность иностран-
ных граждан увеличилась на 876 чело-
век, следует из пояснительной записки 
к документу. По состоянию на 1 июля 
2024-го в учреждениях УИС содержа-
лись 32,1 тыс. иностранных лиц и лиц 
без гражданства.

Документы, подтверждающие 
право пребывания в РФ, имели лишь 
5,7 тыс. из них. В отдельных учрежде-
ниях строгого режима, предназначен-
ных для отбывания наказания впервые 
приговорёнными к лишению свободы, 
численность выходцев из стран Сред-
ней Азии достигает 48%, говорится в по-
яснительной записке.

«Одной из причин, способствующих 
концентрации осуждённых иностран-
ных граждан в одном исправительном 
учреждении, является предоставлен-
ная им возможность реализовать пра-
во на перевод из одного исправительно-
го учреждения в другое, расположенное 
ближе к месту жительства родственни-
ков», — полагают авторы инициативы.

Такие осуждённые зачастую имеют 
широкий круг преступных связей и не-
гативно влияют на других отбывающих 
наказание, подчёркивают авторы ини-
циативы.

«Являясь носителями экстремист-
ской и террористической идеологий, 
данная категория лиц создаёт риск ос-
ложнения оперативной обстановки 
в учреждениях УИС и снижения эффек-
тивности проводимого в них исправи-
тельно-воспитательного процесса», — 
отмечается в записке.

В 2023 году и за семь месяцев 2024-го 
по письменному заявлению осуждён-
ных перевели поближе к месту житель-
ства родственников 305 иностранцев. 
Чаще всего в качестве обстоятельств 
для перевода они указывают «невозмож-
ность поддерживать социально полез-
ные связи во время отбывания наказа-
ния в связи с тяжёлым материальным 
положением родственников, состояни-
ем их здоровья».

Не сел за батарейку
Фигурантов хищения 156 млн у «Роскосмоса» осудили условно — почему руководители конструкторской организации избежали реального заключения

Антонина Матвеева, Елена Балаян, 
Сергей Юсов

Ч етверым фигурантам дела о хищении 
156 млн рублей у «Роскосмоса» дали 

условные сроки. По версии следствия, 
Центр перспективных технологий и аппа
ратуры получил эти средства по госкон
тракту на создание мощной батареи для 
военнокосмической отрасли. Но руко
водители организации имитировали вы
полнение работ, под видом новой бата
реи оформили документы на свою более 
раннюю разработку, а деньги похитили 
через фирмыоднодневки. Это далеко 
не первое дело о хищениях в «Роскосмо
се» со стороны конструкторских органи
заций — и по большинству из них нака
зание также оказалось условным. Как 
была устроена преступная схема и поче
му обвиняемых не приговорили к реаль
ным срокам — в материале «Известий».

Мещанский суд Москвы вынес при-
говор четверым сотрудникам Центра 
перспективных технологий и аппара-
туры. Их приговорили к условным сро-
кам за хищение 156 млн рублей у «Рос-
космоса». По версии следствия, эти 
деньги были похищены во время испол-
нения госконтракта на разработку су-
пермощной батареи ТХЛА-1000 для кос-
мических аппаратов.

Гендиректор ЦПТА Райгедас По-
цюс, его заместитель Олег Архипенков, 
главный конструктор — начальник кон-
структорского бюро Семён Шишкин, 
а также коммерческий директор орга-
низации Александр Софинский полу-
чили от 5 до 5,5 года условно, то есть без 
реального отбывания наказания. Суд 
признал всех фигурантов виновными 
в мошенничестве (ст. 159 УК РФ).

Дело в отношении сотрудников 
ЦПТА Следственный комитет возбу-
дил ещё в 2017 году. Изначально подо-

зреваемым инкриминировали хищение 
почти 13 млн рублей, полученных в рам-
ках госконтракта. Тогда следствие уста-
новило, что вместо закупки нового про-
катного стана обвиняемые приобрели 
оборудование, выпущенное 30 лет на-
зад, но оформили его как новое.

Уже в ходе расследования инкрими-
нируемая фигурантам сумма выросла 
до 156 млн рублей. По мнению следова-
телей, практически все средства, выде-
ленные на проект, подсудимые вывели 
через фирмы-однодневки. Проектиро-
вать новую технологию не стали, вме-
сто этого компания использовала свою 
старую разработку: похожая батарея, 
но меньшей мощности ранее уже была 
создана в компании — соисполнителе 
госконтракта ЗАО «НПФ “Итал-ВС”».

Изначально планировалось разрабо-
тать батарею особо высокой мощности 
в 1000 Вт, однако аккумулятор, представ-
ленный заказчику, не соответствовал 
этому стандарту, а документы на него 
были признаны недостоверными по фак-
тически понесённым затратам.

Вначале фигуранты частично при-
знали вину: главный конструктор Се-
мён Шишкин и заместитель генди-
ректора ЦПТА Олег 
Архипенков написали 
явку с повинной.

Во время следствен-
ного эксперимента Ар-
хипенков рассказал, 
как передавал взятку 
бывшему руководителю направления 
департамента стратегического плани-
рования и организации космической 
деятельности «Роскосмоса» Николаю 
Ермоловичу. Деньги были переданы 
за помощь в выигрыше конкурса на за-
ключение госконтракта.

Тем не менее в дальнейшем фигу-
ранты отказались от своих показаний, 
заявив, что давали их под давлением 
сотрудников правоохранительных ор-
ганов.

Во время следствия адвокаты подо-
зреваемых утверждали, что результаты 
следственных действий в отношении 
их подзащитных нельзя использовать 

для вынесения приговора. Они заявили, 
что в деле не было проведено ни одной 
экспертизы, результаты которой под-
тверждают вину обвиняемых.

По делу прошло более сотни засе-
даний. Оно четыре раза возвращалось 
на доследование из-за процессуальных 
нарушений. После череды апелляций 
его передали в Мещанский суд, кото-
рый начал рассматривать дело в мар-
те 2022 года.

В ходе прений сторон защита на-
стаивала на оправдательном пригово-
ре, а прокурор просил для обвиняемых 
от шести до семи с половиной лет лише-
ния свободы.

После оглашения приговора все чет-
веро фигурантов дела выглядели до-
вольными, принимали поздравления 
и фотографировались у здания суда.

— В целом мы удовлетворены реше-
нием суда, однако всё равно планируем 
внимательно ознакомиться с пригово-
ром, — сообщил «Известиям» Райгедас 
Поцюс.

Как следует из базы данных СПАРК, 
сейчас ЦПТА признан банкротом. 
Компания была зарегистрирова-
на в 1995 году, уставный капитал со-
ставлял 10 млн рублей. В отношении 
фирмы не раз возбуждались админи-
стративные производства из-за невы-
плаченных заработных плат сотруд-
никам. Также компания выступала 
ответчиком более чем в 80 арбитраж-
ных делах. При этом за время сво-
его существования она выполнила 

158 гос контрактов на общую сумму 
669 млн рублей.

Это не первое дело о хищениях 
у «Рос космоса», в котором фигуранты 
получают условное наказание.

В 2019 году Уссурийский райсуд 
Приморского края вынес приговор 
Виктору Гребневу, бывшему директо-
ру ЗАО «Тихоокеанская мостострои-
тельная компания» — одного из под-
рядчиков строительства космодрома 
«Восточный». Гребнев получил пять 
лет лишения свободы условно и штраф 
по обвинению в растрате 400 млн руб-
лей и преднамеренном банкротстве 
собственной компании.

Однако в декабре того же года суд из-
менил срок на реальный и приговорил 
Гребнева к пяти годам лишения свобо-
ды с отбыванием наказания в колонии 
общего режима.

27 ноября 2023 года Лефортовский 
суд приговорил бывшего гендиректо-
ра корпорации «Стратегические пункты 
управления» (структура «Роскосмоса») 
Владимира Полянского по делу о круп-
ных хищениях к двум годам условно.

По версии след-
ствия, в 2015 году По-
лянский незаконно 
внёс себя в список 
и з о б р е т а т е л е й 
устройства для обра-

зования аварийного выхода из шахт, 
хотя участия в разработке не прини-
мал. После получения заявки Роспа-
тент зарегистрировал изобретение 
на пять человек, включая Полянско-
го. Затем глава предприятия подпи-
сал указ о назначении всем пятерым 
изобретателям премии в общей сум-
ме 4,8 млн рублей, из которых 1,1 млн 
рублей начислил себе. В деле фигу-
рировали подобные эпизоды, касав-
шиеся 18 патентов.

Также в отношении управленца воз-
будили уголовное дело по факту хище-
ния бюджетных средств путём изготов-
ления фиктивных актов приёмки работ 
в рамках гособоронзаказа стоимостью 
более 2 млрд рублей. Тогда, как полагает 
следствие, Полянский незаконно «пре-
мировал» себя на 20 млн рублей.

В июле 2024 года Мосгорсуд отменил 
решение первой инстанции и отправил 
дело на новое рассмотрение.

— Приговор был компромиссным — 
ему грозило до десяти лет, а получил 
он два года условно. Обычно такие при-
говоры выносятся, когда в деле мало до-
казательств, — сказал тогда «Известиям» 
адвокат Владимира Полянского Вале-
рий Саркисов.

В январе 2024 года Басманный райсуд 
Москвы приговорил к трём годам коло-
нии условно заместителя генерального 
конструктора НПО им. С.А. Лавочкина 
Александра Моишеева по делу о хище-
нии 92 млн рублей при разработке пер-
вого российского орбитального теле-
скопа «Спектр-УФ».

По материалам внутреннего ауди-
та «Роскосмоса» в 2019–2020 годах было 
возбуждено более 22 уголовных дел. 
Глава службы аудита корпорации Ар-
тём Мельников сообщил о многочис-
ленных хищениях, злоупотреблениях 
и превышении должностных полномо-
чий на предприятиях госкорпорации. 
Общая сумма хищений, по его словам, 
составила более 2 млрд рублей.

Общество

Нано так нано
ИИ-платформа найдёт антибиотик против супербактерий за пару дней

Мария Недюк

Учёные ИТМО первыми в мире созда
ли скрининговую платформу, кото

рая предсказывает эффективность ком
бинаций наночастиц и антибиотиков для 
борьбы с антибиотикорезистентными 
бактериями. Разработка сокращает по
иск новых эффективных соединений 
с нескольких месяцев до пары дней 
и в перспективе поможет создавать но
вые препараты для борьбы с бактериями, 
опасными для человека и устойчивыми 
к препаратам. Опрошенные «Извести
ями» специалисты назвали техноло
гию перспективной, но отметили: рабо
та пока носит теоретический характер 
и требует проверки в экспериментах.

Учёные химико-биологического кла-
стера университета ИТМО научились 
определять с помощью ИИ токсичные 
для патогенных бактерий, но безопас-
ные для полезных микроорганизмов 
частицы. По словам разработчиков, 
антибиотики всё хуже справляются 
с инфекциями. Создавать новые препа-
раты против антибиотикорезистент-
ных бактерий долго и дорого, поэтому 
учёные стараются повысить эффек-
тивность уже существующих средств. 
Один из вариантов — смешивание ан-
тибиотиков с серебряными или золо-
тыми наночастицами. Благодаря своему 
размеру наночастицы легко проходят 
внутрь бактерии и вызывают их гибель, 
а в комбинации с антибиотиками уси-
ливают эффективность терапии, сни-
жают побочные эффекты и требуемую 
дозировку.

Проверка антибактериального эф-
фекта комбинации наночастиц и анти-
биотиков требует много времени и сил. 
Сначала учёным нужно подобрать вы-
игрышное сочетание, затем синтезиро-
вать его и проверить экспериментально. 
Весь процесс может занять от несколь-
ких месяцев до года.

Исследователи создали первую 
в мире скрининговую платформу, кото-
рая предсказывает эффективные ком-
бинации наночастиц и антибиотиков 
для борьбы с антибиотикорезистентны-
ми бактериями. В её основе лежат мо-
дели машинного обучения и генетиче-
ские алгоритмы — они ускоряют поиск 
эффективного сочетания с нескольких 
месяцев до пары дней. Теперь учёные 
могут не тратить время и материалы 
на сотни тестов, а сосредоточиться 
на проверке лучших вариантов.

— Платформа позволяет использо-
вать меньшие дозы как лекарств, так 
и наночастиц, снижая риск побочных 
эффектов. Кроме того, теперь бакте-
риям сложнее развить антибиотико-
резистентность, так как им придётся 
адаптироваться к двум разным меха-
низмам действия одновременно — влия-
нию наночастиц и антибиотиков. Наше 
исследование поможет быстрее под-
бирать эффективные сочетания для 
борьбы с мультирезистентными пато-

генами, опасными для человека, — рас-
сказал аспирант химико-биологическо-
го кластера университета ИТМО Сусан 
Джьякхво.

Для проекта исследователи собра-
ли данные из более ста научных статей 
за последние десять лет о том, как дей-
ствуют антибиотики и наночастицы 
по отдельности и в комбинации на раз-
ные бактерии. Обработанные данные 

легли в основу создания модели машин-
ного обучения и генетических алгорит-
мов. При этом платформа учитывает 
множество факторов — размер наноча-
стиц, их форму, свойства антибиотика 
и вид бактерий.

В итоге скрининговая платформа об-
наружила несколько новых сочетаний, 
которые потенциально могут уничто-
жить опасные для человека и устойчи-
вые к лекарствам бактерии. Например, 
сальмонеллу энтерику (Salmonella 

typhimurium), которая вызывает брюш-
ной тиф, диарею, боли и спазмы в же-
лудке, могут победить золотые нано-
частицы в сочетании с антибиотиком 
хлорамфениколом. В борьбе с клебси-
еллой пневмонии (Klebsiella pneumoniae), 
провоцирующей пневмонию и другие 
заболевания дыхательных путей, помо-
жет комбинация серебряных наноча-
стиц и антибиотика амикацина. При-
чём для уничтожения обоих патогенов 
потребуется меньше смеси лекарства, 
чем наночастиц и антибиотика по от-
дельности, а значит, побочный эффект 
снизится.

— Мы проверим предсказания плат-
формы в лабораторных экспериментах, 
проанализируем, как другие большие 
языковые модели справляются с теми 
же задачами, и доработаем свою плат-
форму. В перспективе планируем пред-
ставить её компаниям, синтезирующим 
лекарства, и заручиться их поддерж-
кой. Также мне хотелось бы расширить 
функционал платформы. Сейчас мы со-
брали данные об устойчивых бактери-
ях, опасных для человека. Если добавить 
к ним данные о патогенных бактериях 
для животных и сельскохозяйственных 
культур, мы можем настроить платфор-
му на поиск комбинаций наночастиц 
и антибиотиков для лечения новых за-
болеваний, — отметил Сусан Джьякхво.

Эта разработка действительно уско-
рит процесс с точки зрения того, что 
фармакологам не нужно будет при-
думывать сотни комбинаций, а затем 
выбирать из них заведомо токсичные 

и заведомо полезные, отметил врач-
инфекционист «Инвитро» Андрей Позд-
няков. Искусственный интеллект может 
всё это сделать сам.

— По сути, это сокращает теоретиче-
ское время, которое уходит на разра-
ботку лекарств на основе наночастиц 
с антимикробным препаратом. ИИ вы-
бирает лучшие. А дальше проверка 
занимает столько времени, сколько 
и раньше. Но сам теоретический поиск 
становится короче на пару-тройку ме-
сяцев, и это хорошо, — сказал он.

Разработка ИТМО — интересный шаг 
в сторону ускоренного подбора анти-
микробных комбинаций, рассказал 
руководитель центра превосходства 
«Персонифицированная медицина» Ка-
занского (Приволжского) федерально-
го университета, член-корреспондент 
Академии наук Республики Татарстан 
Альберт Ризванов.

— Однако важно помнить, что плат-
форма основана на опубликованных 
данных, где обычно представлены толь-
ко положительные результаты. Это мо-
жет снижать точность прогноза. Кроме 
того, наночастицы и антибиотики, а так-
же их комбинации потенциально ток-
сичны не только для патогенов, но и для 
нормальной микробиоты. Работа пока 
носит теоретический характер и тре-
бует экспериментальной валидации, — 
отметил он.

Результаты исследования опублико-
ваны в журнале ACS Applied Materials & 
Interfaces и поддержаны грантом Мини-
стерства науки и высшего образования.

В отдельных учрежде
ниях строгого режима, 
предназначенных для 
отбывания наказания 
впервые приговорённы
ми, численность выход
цев из стран Средней 
Азии достигает 48%

1 млн человек 
ежегодно умирает 

от устойчивых 
к лекарствам 

инфекций
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30 лет исполнилось
прокатному стану, который  

 был оформлен как новый
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Где здесь босс
Elden Ring Nightreign вышла в РФ одновременно с миром — 
почему любителям видеоигр не стоит пропускать новый проект

Антон Белый

Х ардкорный суперхит серии Elden Ring стал 
доступен в России одновременно с осталь-

ным миром, в том числе онлайн — релиз состо-
ялся 30 мая. Игра полностью и очень качествен-
но переведена на русский. В мире за первый же 
день было продано свыше 2 млн копий. Причём 
РФ вошла в тройку стран, где Elden Ring Nightreign 
оказалась популярнее всего. «Известия» среди 
первых ознакомились с релизом.

Elden Ring Nightreign — заметный представи-
тель специфического, нишевого поджанра роле-
вых экшенов — так называемого Souls-like. В России 
его иронично переделали в «сосалик», объединив 
«Соулс» и «рогалик» (Roguelike). Геймерам нуж-
но выбрать класс героя, прокачать его за стро-
го ограниченное количество времени и победить 
за игровую сессию трёх боссов — двух помельче 
и одного крупного. Игровой цикл разделён на два 
дня и три ночи. В дневное время игрок собирает 
ценные предметы и прокачивает персонажа, в ноч-
ное — сражается с боссами и добывает ценные ре-
сурсы после их смерти, которые позволяют лучше 
подготовиться к следующим вызовам.

Несмотря на заявленную нишевость, Elden Ring — 
серия игр с мультимиллионными продажами. Пер-
вая часть разошлась совокупным тиражом свыше 
30 млн копий с 2022 года, официальное дополне-
ние Elden Ring: Shadow of the Erdtree — 5 млн копий 
за три дня. Elden Ring Nightreign продолжила тренд 
на успех среди покупателей — меньше чем за сутки 
количество продаж составило 2 млн копий.

По данным SteamDB, Россия вошла в тройку са-
мых активно играющих стран наряду с США и Ки-

таем. Издатель Bandai Namco не стал ограничивать 
россиянам доступ к игре на платформе Steam, бла-
годаря этому РФ получила возможность официаль-
но войти в статистику по миру, несмотря на не самую 
низкую стоимость новинки — почти 3 тыс. рублей.

Впервые в истории серии за Elden Ring отвечал 
новый автор — вместо известного геймдизайнера Хи-
детака Миядзаки над игрой работал Дзюнъя Исид-
заки. В одном из интервью он заявил, что Миядзаки 
дал ему полную творческую свободу и сказал соз-
давать игру на базе Elden Ring так, как тот сам счи-
тает нужным. Как гласит один из самых популярных 
пользовательских обзоров: «Запомните имя Дзюнъя 
Исидзаки, именно этого человека вы будете прокли-
нать в ближайшие несколько десятков часов». Поче-
му проклинать — об этом ниже.

Кстати, есть ещё важный 
нюанс  — Nightreign 
создана как коопе-
ративная игра. Гей-
меры выступают группами 
по три человека, по этому 
коллективная охота на боссов 
чем-то напоминает популярную серию 
Monster Hunter, которая недавно тоже 
разродилась новым хитом.

Большинство игроков оригиналь-
ной Elden Ring и дополнения Shadow of 
the Erdtree — одинокие волки, гордецы 
с принципом «армия из одного». Навязан-
ный кооперативный формат стал одним из главных 
предметов критики. Можно, конечно, играть соль-
но, но монстры не становятся слабее, и буквально 
некому отвлекать вражеский огонь на себя, пока 
ты ковыряешь очередного дракона в хвост и гриву.

Культура

«Я мечтаю снять фильм 
про зомби в России»
Продюсер Александр Андрющенко — о новом «Буратино» и необходимости 
голливудского кино в отечественном прокате
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На зеркало 
«Нэчжа» пенять
Китайский мультфильм — среди лидеров 
российского проката

Сергей Сычёв

С амый кассовый мультфильм 
в истории и самый кассовый ре-

лиз 2025 года «Нэчжа побеждает Царя 
драконов» вышел в России в прошед-
ший уикенд и доказал, что китай-
ская анимация у нас востребована 
не хуже разрекламированных оте-
чественных новинок. Так, наработ-
ка на сеанс у него выше, чем у семей-
ной российской комедии «сНежный 
человек». «Нэчжа» закончил уикенд 
в пятёрке лидеров по сборам. Впро-
чем, первое место получил «Кракен», 
а на втором оказался «Соловей про-
тив Муромца». «Известия» проанали-
зировали результаты проката за про-
шедшие выходные.

Фэнтези-блокбастер Николая 
Лебедева «Кракен» вышел в сере-

дине апреля и с тех пор то по-
кидает пьедестал, то возвра-

щается на него. В прошлый раз 
его сместила сказка «Соловей про-
тив Муромца», и казалось, что «Кра-
кен» заслужил покой. И повод есть — 
отметка в миллиард пройдена. 
Но по итогам этого уикенда выясни-

лось, что списывать «Кракен» ра-
новато. Да, он обогнал «Соловья» 
совсем чуть-чуть — но обогнал. 

У «Кракена» 34 млн 234 тыс. рублей, 
у «Соловья» — 34 млн 120 тыс. рублей. 
При этом средняя наработка на се-
анс у «Кракена» в два раза выше, чем 
у «Соловья». И среднее число зрите-
лей тоже больше. Это значит, что се-
ансов становится меньше, но люди 
продолжают ходить, предпочитая 
новинкам проверенный блокба-
стер.

— Маркетинг семейных новинок 
не смог перекрыть мощный сара-
фан «Кракена» и дефицит контента 
для аудитории 18+ в прокате, — со-
глашается президент сети киноте-
атров «КАРО» Ольга Зинякова в бе-
седе с «Известиями». — А «Соловей 
против Муромца» только набрал 
обороты. Ожидаемо, что сказочное 
кино с Никитой Ефремовым, Еленой 

Валюшкиной и Антоном Василье-
вым для аудитории 6+ будет нара-
щивать кассу в течение июня. Имен-
но у этого фильма самый большой 
объём зрителей на уикенде.

Это правда, у «Соловья» общее 
число зрителей за уикенд — почти 
100 тыс. человек. Но и сеансов у него 
было в два раза больше, чем у «Кра-
кена». Пришлось делить залы со све-
жей семейной комедией «сНежный 
человек», которая рассчитана 
на ту же аудиторию, что и «Соло-
вей». И сеансов у неё было пример-
но столько же. А аудитория в ито-
ге разделилась примерно пополам. 
Среднее число зрителей на показах 
«Соловья» и «сНежного человека» 
одинаковое — девять человек. По-
следний занял в итоге третье место 
по кассе, 28,6 млн рублей. Когда «Из-
вестия» рассказывали об этой карти-
не, то предположили, что необычное 
написание названия фильма приду-
мано для того, чтобы привлечь фана-
тов знаменитого «сНежного шоу» Вя-
чеслава Полунина. Ольга Зинякова 
с этим не согласна.

— Не уверена, что игра слов отсы-
лает большинство зрителей к шоу 
Полунина, — считает она. — Здесь 
скорее подчёркивается характер 
главного героя — внушающего страх 
снаружи и очаровательного внутри. 
Ведь название работает вместе с ви-
зуальными материалами.

Как бы то ни было, переклич-
ку в названиях не заметить трудно, 
но пусть это будет на совести мар-
кетологов фильма. Тем более что, 
как говорят, победителей не судят, 
а «сНежное шоу» всё-таки самая 
успешная новинка уикенда.
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Сюрпризы ждут зрителей не только 
в сюжете, но и в облике некоторых 
персонажей (на фото — папа Карло, 
а также Артемон и Арлекин)
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«НМГ Кинопрокат»

Николай Никулин, Валерия Чуб

Конкурировать надо с самыми силь-
ными, поэтому российской киноин-

дустрии нужен голливудский контент 
в кино, считает продюсер Александр Ан-
дрющенко, известный по фильмам «Сто 
лет тому вперёд», «Повелитель ветра» 
и «Василий». Его новый проект — сказка 
«Буратино», которая выйдет на экраны 
1 января 2026 года. О съёмках ленты в де-
корациях итальянского городка, музы-
ке Рыбникова, без которой невозможна 
история, а также о мечтах снять хоррор 
про зомби в России и простую мелодра-
му, которая разорвёт бокс-офис, он рас-
сказал в эксклюзивном интервью «Изве-
стиям» на фестивале «Новое движение» 
в Великом Новгороде.

Тема фестиваля «Новое движение» — 
молодое кино, дебюты. Но здесь в ка-
честве примера такого «молодого» ча-
сто звучит имя Игоря Волошина, хотя 
он совсем не дебютант, просто пришёл 
из авторского кино в мейнстрим. Снял 
«Волшебника Изумрудного города», ско-
ро выйдет его «Буратино». Так что, Воло-
шин — это действительно наше молодое 
кино, по сути?

Для меня выбор Игоря Волошина — 
очень личная история. Я его знаю во-
семнадцать лет — ещё с его дебюта. Для 
меня он всегда был, во-первых, просто 
другом. Во-вторых, режиссёром, чьё ав-
торское кино я очень люблю. Его путь 
в более широкоаудиторный формат был 
сложным. Он пробовал какие-то филь-
мы, сериалы, заходил туда. Мы многие 
годы пытались найти точки сотрудни-
чества, параллельно развивались и всё 
это время верили, что Игорь спосо-
бен работать с гораздо более широкой 
аудиторией.

Дальше у нас случился фильм «По-
велитель ветра», и наш продюсер Анто-
нина Ли пришла с идеей, что это тот са-
мый проект, который наконец-то можно 
предложить Игорю. Он человек глу-
боко верующий, православный, и эта 
тема для него не посторонняя, как и для 
нас. И на этой почве мы зашли к Фёдо-
ру Конюхову, нам нужно было его со-
гласие, и режиссёр тоже должен был 
понимать, что мы собирались расска-
зать. Мы очень долго ждали этого союза 
с Игорем. Лет пятнадцать прошло, пре-

жде чем мы вместе сделали «По-

велителя ветра», и это стало его, как нам 
кажется, прорывным проектом в боль-
шое широкоформатное кино. Ну а даль-
ше он стал снимать «Волшебника Изум-
рудного города», сейчас — «Буратино» 
и превратился, как мы шутим, в русско-
го Диснея (смеётся).

«Буратино» — это бренд, и сравнения бу-
дущего фильма с советским неизбеж-
ны. От него веет чем-то нашим, русским. 
А съёмки вашего фильма проходили 
в кинопарке «Москино», где был постро-
ен целый итальянский городок. Почему 
решили сделать ставку на это?

Мы рассказываем историю, кото-
рую люди знают, поэтому мы ищем 
новое воплощение, новый кино-
язык, новое решение. Во-первых, 
Буратино теперь не мальчик в гри-
ме, а реально деревянный челове-
чек — и это одно из главных нововве-
дений. Оригинальный советский фильм 
был довольно условным в своих 
декорациях, в гриме, в костю-
мах, в фантастических персо-
нажах и так далее. Мы пыта-
емся эту меру условности 
в этом снизить. Мы при-

нимаем, что итальянские герои гово-
рят на русском языке, но на самом деле 
они живут в Италии, в каком-то среди-
земноморском городке, носят итальян-
ские имена, поэтому должна быть соот-
ветствующая фактура.

При этом сохраняется музыка Рыбни-
кова.

Конечно, она не стала итальянской 
(смеётся). Музыка — это вообще осно-
ва. Я бы не взялся за историю Буратино 
как продюсер, если бы с нами не было 
Алексея Львовича Рыбникова и его про-
изведений. Мы говорили об этом с само-
го начала. Мы же все знаем, что «Бура-
тино» — это интерпретация «Пиноккио». 
Так вот для меня «Буратино» отличает-
ся от «Пиноккио» в первую очередь му-
зыкой Рыбникова. Да простят меня по-
клонники книги Толстого, но для меня, 
как для человека, который смотрел 
кино, вырос на песнях, которые там 
звучат, она не устаревает и не стано-
вится менее актуальной, по этому, ко-
нечно, она должна быть в фильме. Это 
и есть некая эмоциональная основа 
этой истории. 

К слову, о широкоформатном кинема-
тографе. Сейчас на этой поляне боль-
шое место занимают семейные фэнтези, 
сказки. Какой у отечественной инду-
стрии план «Б», когда они приедятся?

Мне трудно говорить за всю инду-
стрию. Я могу сказать за нашу груп-
пу компаний — «Водород», Art Pictures, 
за наше направление. У нас много раз-
ноформатного кино находится в деве-
лопменте. Безусловно, есть и сказки. 
И, безусловно, мы все чувствуем, что 

эта линия не вечна. У нас в деве-
лопменте есть проект «Бу-

ратино 2». Мы его пишем 
и ждём результатов 
проката. Мы будем, 
естественно, продол-
жать франшизу, если 
всё случится так, как 
мы задумали. Но у нас 

есть и другие направле-
ния. Например, истори-
ческое кино, приключен-

ческо-историческое. 
Есть другие, как 

нам кажется, бо-
лее оригиналь-

ные форматы 
сказок, я бы 
сказал. Мы пи-

шем «Лебеди-

ное озеро». У нас есть успешная линия 
фантастического кино, и мы собираем-
ся её продолжать. Она сильно отличает-
ся от формата сказок. Это тоже большое 
приключенческое кино, но оно говорит 
немножко с другой аудиторией, на дру-
гом, более сложном языке. Для меня это 
личная, как известно, отдушина. Мы со-
бираемся снимать «Весельчака У» и про-
должать эту вселенную (речь о герое 
«Сто лет тому вперёд». — «Известия»). 
Ну и, конечно, мы мечтаем снять отлич-
ный хоррор. У нас есть идеи, мы пишем 
эти девелопменты, у нас очень много 
проектов. Я мечтаю снять фильм про 
зомби в России (улыбается).

К слову, пять лет назад вы выпусти-
ли «Спутника» — реально успешный 
хоррор. Почему прекратили рабо-
ту с этим жанром?

Во-первых, мы точно не зна-
ем, насколько он был успешный. 
«Спутник» вышел в ограниченный 
прокат, как мы помним, случи-
лась пандемия. Он был успе-
шен на стримингах, был успе-
шен за границей, он толкнул 
карьеру, права на ремейк 
были проданы в большую 
компанию и так далее. 
Это факт. Но мы не зна-
ем, как бы он повёл 
себя в широком про-
кате. Ну и это про-
сто рискованный жанр. 
К сожалению, мы ри-
скуем большими день-
гами. Мы будем это делать, 
но нужен какой-то очень уве-
ренный сценарий. Они у нас тоже 
есть в девелопменте, но мы дождёмся 
своего часа и сделаем что-то выдающе-
еся, надеюсь (смеётся).

Пока это вопрос финансирования, 
бизнес-моделей и так далее. Кино стано-
вится всё дороже, к сожалению, риски — 
всё больше. А сказки сейчас — такой 
сбалансированный жанр. Ну и ничего 
страшного, поменяется на какой-то дру-
гой. Как обычно — кто-то что-то прорвёт, 
снимет очередную классную спортив-
ную драму, все рванут туда, например. 
Будем следить за рынком.
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Дать команду
Как сборная начала подготовку к матчу с Нигерией

Артём Бухаев

К лубный сезон в российском футболе 
завершён. «Краснодар» выиграл пер-

вое золото чемпионата России в своей 
истории, а ЦСКА завоевал девятый тро-
фей Кубка России. Однако игроки сбор-
ной России не ушли в отпуск, а вновь со-
брались в Новогорске для подготовки 
к товарищеским матчам против Ниге-
рии и Белоруссии. Традиционно сбор-
ная России пригласила журналистов 
на открытую тренировку, на которой 
удалось понаблюдать за подготовкой 
к предстоящим играм.

В понедельник, 2 июня, команду Ва-
лерия Карпина пополнили футболисты 
«Ростова» и ЦСКА, которые накануне 
встречались в финале Кубка России. 
И если вчера они были соперниками 
на поле, то сегодня вместе проходи-
ли медицинское обследование. Тре-
нировались, к слову, также отдельно. 
В то время, когда вся команда находи-
лась на поле, полузащитник ЦСКА Мат-
вей Кисляк и защитник «Ростова» Илья 
Вахания занимались в тренажёрном 
зале. Разумеется, успели обсудить мо-
менты вчерашнего матча.

— Мы — как рыбы, стараемся всё 
быстро забыть, идти дальше, — ска-
зал Илья Вахания. — От игроков ЦСКА 
не получали никаких подколов, нет. 
Встретились на УМО (углублённый 
медосмотр. — «Известия»), обсуди-
ли моменты игры. Где-то посмеялись, 
но оставлю это внутри команды.

Другое настроение было у Матвея 
Кисляка, который сумел стать обла-
дателем Кубка России в составе ЦСКА.

— От стадиона дошёл до метро, вы-
звал такси — и спать. Победу не отме-
чали. Эмоции потрясающие, сезон по-
дошёл к концу — команда удачно его 
провела. Мы профессионально отно-
симся к делу, эмоций хватит и на матчи 
сборной. Сборная — всегда честь, допол-
нительные эмоции. Ты всегда бьёшься 
за герб страны. Хочется сюда ехать, — 
сказал Матвей Кисляк журналистам.

Тренировка у сборной России про-
шла в полном составе, травмирован-
ных нет. Хотя и не хватает Матвея 
Сафонова, который ещё не принял ре-
шение — проведёт ли он сбор или оста-
нется в расположении ПСЖ для не-

большого отпуска. Подробно об этом 
рассказал тренер вратарей сборной 
России Виталий Кафанов.

— В первую очередь у Матвея был 
очень насыщенный сезон. Много поло-
жительных и ярких моментов. Этот се-
зон забрал у него больше сил, чем пре-
дыдущие. Потому что команда очень 
сильная. 9 июня он уже должен быть 
в Париже. У него всего восемь дней от-
дыха. Я посоветовал ему подумать. Если 
он и эту неделю не отдохнёт, как он бу-
дет до зимы играть. Опять начнётся чем-
пионат, сборы. А он практически не от-
дыхает. Сегодня вечером он скажет, что 
решил. Он очень хочет приехать. И я бы 
этого очень хотел. За границей корот-
кая пауза — и опять вперёд. Юридиче-
ских преград нет. С Белоруссией он точ-
но не сыграет. Если приедет, то только 
на Нигерию, — сказал Кафанов.

В первый день сборная провела 
несколько упражнений с мячом, за-
нималась отработкой тактических 
действий. В процессе работы тренер 
по физической подготовке Луис Мар-
тинес успевал подбадривать игроков 
сборной: «Дайте пас нормально! Силь-
нее!» Настрой у игроков серьёзный, 
предстоит встреча с одним из сильней-
ших соперников за всё время отстра-
нения — со сборной Нигерии. И хотя 
в составе нигерийцев не будет глав-
ных звёзд в лице форварда «Галата-
сарая» Виктора Осимхена и вингера 
«Аталанты» Адемолы Лукмана, стоит 
ожидать серьёзного сопротивления. 
Не зря Нигерия находится на 43-м ме-
сте в рейтинге ФИФА.

Больше всех журналисты ждали 
главного тренера сборной России Ва-
лерия Карпина. Несмотря на приближе-
ние товарищеских игр, главный вопрос 
был о будущем специалиста, которого 
в последнее время связывают с «Дина-
мо». Карпин в своей манере был резок, 
краток, но отвечал на вопросы.

СКА объявил об отставке Ротенберга 
и назначении Ларионова на пост 
главного тренера

Г лавный тренер СКА Роман Ротенберг покинул клуб, сообщает пресс-
служба армейцев. Заседание совета директоров клуба состоялось 2 июня.
«Наряду с другими вопросами было принято решение о досрочном расторжении 

контракта с главным тренером ХК СКА Романом Борисовичем Ротенбергом в связи 
с недостижением командой спортивных результатов», — говорится в сообщении.

Новым главным тренером команды стал Игорь Ларионов, который ранее рабо-
тал в нижегородском «Торпедо».

Роман Ротенберг Игорь Ларионов

«Чемпионат 
выравнивается,  
что не может  
не радовать»

Генеральный директор ЦСКА Роман Бабаев — 
об успешном завершении сезона, 
победе в Кубке России и шансах на золото 
в следующем чемпионате

Алексей Фомин

Московский ЦСКА стал самым 
успешным клубом весенней части 

прошедшего сезона в российском фут-
боле. Армейцы не проиграли ни одного 
из 12 матчей чемпионата России и фи-
нишировали на третьем месте, подняв-
шись на него с шестого, на котором они 
ушли на зимнюю паузу.

Они выиграли Кубок России, одер-
жав 1 июня в суперфинале победу 
над «Ростовом» (0:0 в основное время, 
4:3 по пенальти). До этого красно-синим 
удалось выбить по итогам двухматче-
вого противостояния считавшийся фа-
воритом петербургский «Зенит» (0:2; 2:0, 
по пенальти 4:3).

В интервью «Известиям» генераль-
ный директор армейцев Роман Ба-
баев прокомментировал успешный 
финиш минувшего сезона, порас-
суждал о шансах побороться за чем-
пионство в следующем розыгрыше 
и отметил важность успеха не само-
го богатого ЦСКА на фоне тратящих 
большие деньги на трансферы «Зени-
та» и «Спартака».

Если бы зимой, когда ЦСКА был на ше-
стом месте в чемпионате, кто-то вам 
сказал, что сезон закончите с брон-
зой РПЛ и победой в Кубке, как бы от-
реагировали?

Это было бы на тот момент очень 
смелое заявление, но, видя, как Нико-
лич работает с командой, как коман-
да работает на сборах, вера в улучше-
ние была — определённый оптимизм 
повышался. В итоге выигранные Ку-
бок России и бронза чемпионата — это 
действительно очень внушительное до-
стижение. И оно получилось в резуль-
тате честной и хорошей работы.

У ЦСКА очень тяжело шла перестройка 
состава после 2018 года, когда после ухо-
да Сергея Игнашевича, братьев Березуц-
ких, Понтуса Вернблума и Бибраса Нат-
хо фактически закончилась легендарная 
чемпионская команда. После двух по-
бед в Кубке, серебра и бронзы чемпио-
ната за последние три сезона можно ска-
зать, что новый коллектив окончательно 
построен?

В каком-то смысле да. Есть костяк, 
который уже способен бороться за ме-
дали и трофеи, выигрывать их. Опять 

появилась определённая пре-
емственность. Да, есть хоро-
шая команда, но тем не менее 
мы понимаем, что для того, что-
бы биться за чемпионство, необ-
ходимы ещё ресурсы — кадровые 
ресурсы. А для них необходимы фи-
нансы. Мы постараемся искать соот-
ветствующие возможности для даль-
нейшего роста команды и максимально 
эти возможности использовать.

На каком месте ЦСКА по бюджету в РПЛ?
На шестом, если не ошибаюсь. Это 

открытая информация, она публику-
ется РФС.

Для вас особая гордость опередить 
в чемпионате «Спартак» и оставить без 
Кубка «Зенит», команды, тратившие 
в последний год десятки миллионов 
евро на трансферы, на порядки боль-
ше, чем ЦСКА?

Не то чтобы это было прямо делом 
принципа... Просто это было нашей 
концепцией работать в соответствии 
с нашими возможностями и добивать-
ся как можно более высоких резуль-
татов. В принципе, мы не одни такие — 
тот же «Краснодар», выигравший золото 
чемпионата России, далеко не первый 
по бюджету в РПЛ.

Кто назначил Николича? Можете ска-
зать, кто из руководителей ЦСКА год на-
зад первым предложил поставить Мар-
ко на пост главного тренера команды?

У нас решения принимаются кол-
легиально. Поэтому я не назову вам 
какого-то одного человека, который 
стал автором этого назначения. Реше-
ние принималось совместно.

Многие считают ЦСКА фаворитом в борь-
бе за золото следующего чемпионата 
России. Насколько такая задача будет 
стоять перед командой?

Задача, конечно, будет стоять. Но го-
ворить, что мы безусловные фавориты, 
я бы не стал. Посмотрите, какая борь-
ба в чемпионате шла в этом сезоне 
и предыдущем. Борьба до самого кон-
ца, до последнего тура. Чемпионат наш 
постепенно выравнивается, что, конеч-
но, не может не радовать. Поэтому и мы, 
и «Спартак», и «Краснодар», и «Зенит», 
и «Динамо» — все будут претендовать 
на чемпионство.
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